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2 Última hora
Prefeitura reforça ações 
de prevenção às ISTs/Aids  
Unidades de Saúde irão 
atuar para estimular o 
uso do preservativo no 
período carnavalesco 

Com a programação de eventos 
de Carnaval no mês de feverei-
ro, a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 

de Saúde (Semsa), vai intensificar as 
ações de prevenção e controle das 
Infecções Sexualmente Transmissí-
veis (ISTs/Aids), desenvolvendo ati-
vidades nas zonas Norte, Sul, Leste, 
Oeste e Rural, com parceria das Or-
ganizações da Sociedade Civil (OSCs).

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, explica que as Unidades 
de Saúde irão atuar para estimular o 
uso do preservativo e orientar a popu-
lação sobre os serviços existentes na 
rede municipal para a prevenção e o 
controle das infecções.

“A Semsa irá ampliar a distribuição 
de preservativos, que protegem con-
tra as ISTs e evitam a gravidez não 
planejada, intensificando a oferta de 
testes rápidos para HIV, sífilis e hepa-
tites B e C, além de ações de educação 
em saúde. As Unidades de Saúde já 
realizam as ações de prevenção e Prefeitura de Manaus irá distribuir preservativos durante período carnavalesco 

controle às ISTs/Aids na rotina do 
serviço, mas é importante reforçar o 
trabalho nesse período para reduzir 
os riscos”, informou Shádia.

As ações serão executadas por pro-
fissionais dos Distritos de Saúde (Disas) 
Norte, Sul, Oeste, Leste e Rural, com 
atuação em blitze educativas em locais 
de maior circulação de pessoas, como 
o Porto da Ceasa, Feira do Coroado, 
Terminais de Integração, na barreira 
de acesso para as rodovias BR-174 e 
AM–010 e nos desfiles no Sambódro-
mo nos dias 18 e 19 de fevereiro.

Segundo a gerente de Vigilância 
Epidemiológica da Semsa, Cláudia 
Rolim, o objetivo é fazer um alerta a 
mais para a população sobre o risco 
das ISTs, para que todos possam apro-
veitar o Carnaval de forma segura, 
evitando as infecções sexualmente 
transmissíveis. A  atuação da Semsa 
será em parceria com as OSCs nas 
ações de prevenção e oferta de auto-
teste para HIV, incluindo a abordagem 
noturna e a educação por pares.

“Rotineiramente nas ações de pre-
venção e controle das ISTs/Aids, a 
Semsa tem como foco a estratégia 
da Prevenção Combinada, que inclui 
diferentes abordagens de forma si-
multânea, como o uso do preservativo 
interno e externo, a profilaxia pré-
-exposição ao HIV (PrEP), a profilaxia 

pós-exposição ao HIV (PEP), a vacina-
ção contra o HPV e a Hepatite B, re-
dução de danos, terapia antirretroviral, 
testagem regular para diagnóstico das 
doenças e a prevenção da transmissão 
vertical, que ocorre da gestante para 
o bebê durante a gestação e o parto”, 
explicou Cláudia.

A gerente informa ainda que, duran-
te o ano de 2022, a Semsa distribuiu 
mais de 5 milhões de preservativos por 
meio das Unidades de Saúde da rede 
municipal e em ações em instituições 
de ensino, empresas, instituições go-
vernamentais e não governamentais.

“As Unidades de Saúde disponibi-
lizam os preservativos na rotina de 
atendimento por livre demanda, como 
forma de incentivar a prática de sexo 
seguro e evitar a transmissão de ISTs. 
Durante as ações no carnaval, a esti-
mativa é a distribuição de mais de 500 
mil preservativos”, destaca Cláudia.

 
ISTs
Entre as ISTs de maior relevância 

para o controle no município de Ma-
naus, há destaque para HIV/Aids, Sífilis, 
Hepatite B e a Síndrome do Corrimento 
Uretral Masculino.

Em 2022, o município de Manaus 
registrou 1.758 casos de HIV, represen-
tando aumento de 18,7% no número de 
novos casos em relação a 2021. A maior 

DIVULGAÇÃO

Geração elétrica por fonte 
renovável bate recorde no Brasil

A geração de energia elétrica por 
fontes renováveis bateu recorde em 
2022. De acordo com a Câmara de 
Comercialização de Energia Elétrica 
(CCEE), 92% de toda a eletricidade 
ofertada pelo Sistema Interligado 

Nacional (SIN) no ano passado veio 
de usinas hidrelétricas, eólicas, sola-
res e de biomassa. 

Dos 67,3 mil megawatts médios 
(MWm) produzidos em 2022, qua-
se 62 mil foram gerados por fontes 

renováveis. O resultado surpreende 
não apenas pelo desempenho em si, 
mas pelo fato de ele ter acontecido 
um ano após a pior crise hídrica em 
quase um século na maior parte do 
Brasil, o que comprometeu a opera-

ENERGIA SOLAR 

concentração de casos foi diagnostica-
da na população masculina (77,6%) e 
na faixa etária de 15 a 39 anos (80,4%). 

O número de casos de sífilis chegou 
a 3.900 no ano passado, também re-
gistrando aumento (14,2%) em relação 
a 2021, com taxa de detecção de 173 

notificações por 100.000 mil habitan-
tes. Do total, 68,2% dos casos foram 
registrados na população masculina, 
sem considerar as mulheres gestantes, 
e a faixa etária de 15 a 39 anos repre-
sentou 72,1% dos casos.

Manaus registrou, ainda, 209 casos 
de Hepatite B, três a mais que em 2021, 
com distribuição por sexo equilibra-
da entre homens (50,7%) e mulheres 
(50,3%). Esse agravo tem maior pre-
dominância na faixa etária de 40 a 60 
anos ou mais (68,4%).

A Síndrome do Corrimento Uretral 
pode ser causada por diversos agen-
tes etiológicos, tendo como princi-
pais os que causam a clamídia, gonor-
reia, tricomoníase e o Mycosplasma 
Genitalium. No ano de 2022, foram 
notificados 539 casos.
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ção das hidrelétricas e forçou o uso 
de mais usinas termelétricas.

“Tivemos uma hidrologia favorável 
com chuvas nos reservatórios das 
hidrelétricas,e a geração eólica per-
mitiu uma boa safra dos ventos. Além 
disso, o Brasil expandiu a capacidade 
de geração renovável e tivemos a 
entrada em operação de novas linhas 
de transmissão que aumentaram a 
exportação de energia até os pontos 
de consumo”, destacou o presidente 
do conselho de administração da 
CCEE, Rui Altieri, citado pelo Valor.

Energia solar
Por falar em expansão renovável, 

a Folha mostrou a corrida dos con-
sumidores para aproveitar o subsí-
dio integral para geração de energia 
solar no Brasil. De outubro até 7 de 
janeiro, foram registrados 486,6 mil 
projetos de geração distribuída (GD), 
que somam mais de 32,9 mil MW de 
potência instalada.

Pela Lei atual, projetos cadastra-
dos até o último dia 7 receberão inte-
gralmente os subsídios previstos no 
marco legal da geração distribuída. 



Ex-deputado preso
O ex-deputado federal Daniel Silvei-

ra (PTB-RJ) foi preso na manhã de on-
tem pela Polícia Federal em Petrópolis, 
no Rio de Janeiro. A ordem foi emitida 
pelo Supremo Tribunal Federal (STF) 
e motivada pelo descumprimento de 
medidas cautelares definidas pela Su-
prema Corte.

Daniel Silveira se candidatou ao Se-
nado pelo Rio de Janeiro nas últimas 
eleições, mas ficou na terceira colo-
cação, com 1,5 milhão de votos, e não 
conseguiu se eleger. Com isso, após a 
posse da nova legislatura da Câmara 
nesta quarta (1°), perdeu oficialmen-
te o foro privilegiado e a imunidade 
parlamentar.

Deboche
Ao mandar prender novamente o 

ex-deputado federal Daniel Silveira 
(PTB-RJ), o ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), disse que o ex-parlamentar 
trata com “completo desrespeito” e 
“deboche” as ordens judiciais que pe-
sam contra ele. A prisão de Silveira 
ocorreu um dia após ele perder o foro 
por prerrogativa de função

Moraes acusa
O ministro Alexandre de Moraes, 

presidente do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), disse nesta quarta-feira 
(1°) que as  autoridades públicas fo-
ram “complacentes” e atuaram com 
“conivência covarde” em relação aos 
manifestantes que participaram dos 
atos do dia 8 de janeiro em Brasília. 
A declaração foi feita durante a pri-
meira sessão do TSE em 2023. “Ab-
solutamente nada justifica a omissão 
criminosa e a conivência covarde de 
diversas autoridades públicas com cri-
minosos que previamente anunciaram 
que praticariam atos violentos contra 
os poderes constituídos”, criticou o 
ministro.

Marinho agradece
Após perder a disputa pela Presi-

dência do Senado, o senador Rogério 
Marinho (PL-RN) gravou um vídeo 
para agradecer o apoio de aliados. A 
gravação foi publicada nesta quarta-
-feira (1º) em suas redes sociais. “Agra-
deço o apoio de todos que acreditaram 
na nossa luta. Tenho certeza de que 
saímos mais fortes deste processo e 
que conseguimos fazer com que o 
presidente do Senado saísse da inér-
cia, prometendo ações de defesa do 
Parlamento. Vamos em frente. A luta 
pela democracia continua”, escreveu.

Reanalisar contas
O Ministério Público Eleitoral no 

Maranhão vai reanalisar a prestação 
de contas da campanha do ministro 
das Comunicações, Juscelino Filho. A 
decisão dos procuradores de fazer 
um pente-fino nas despesas do en-
tão candidato a deputado pelo União 
Brasil ocorre após ser revelado que ele 
prestou informações falsas à Justiça 
para justificar despesas com voos de 
helicóptero.

Foi constatado que a lista de pas-
sageiros apresentada pelo ministro 
incluía um casal e a filha de  dez anos de 

São Paulo. A família disse que não co-
nhece Juscelino nem trabalhou para 
ele. Os três aparecem em 23 supostos 
deslocamentos de helicóptero, de 
um total de 77, pagos com dinheiro 
público do fundo eleitoral.

Gerar emprego
Empossado para o segundo man-

dato na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB) deve prio-
rizar, em sua atuação parlamentar, as 
áreas de saúde, educação, geração 
de emprego e renda e desenvolvi-
mento regional. “Saúde, segurança, 
infraestrutura e saneamento básico 
é prioridade. Temos muitas coisas 
para pautar, para trabalhar aqui, po-
rém, em todas elas, o que mais me 
toca são os projetos que olham para 
as pessoas mais carentes”, disse. 

Gatos escaldados
Após a experiência desastrosa em 

Nova York, quando foram xingados 
por brasileiros indignados por onde 
andaram, os ministros do STF Ale-
xandre de Moraes e Luís Roberto 

Barroso desistiram de participar 
presencialmente, em Lisboa, de um 
evento que acontece neste fim de 
semana. Os ministros avaliaram ser 
prudente participar por vídeo. O te-
mor é de que Barroso e Moraes 
fossem alvo de protestos em Lisboa, 
onde vivem milhares de brasileiros, 
grande parte deles bolsonaristas.

Cidadão amazonense
O governador do Amazonas, Wil-

son Lima (União), recebeu, ontem, 
o título de Cidadão Amazonense da 
Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). Paraense natural de Santa-
rém, o chefe do Executivo estadual 
foi agraciado com a homenagem 
advinda do projeto de lei 167/2018, 
de autoria da deputada estadual 
Alessandra Campêlo. Wilson disse 
que pretende fazer um balanço de 
seu primeiro mandato e definir as 
metas do governo para os próximos 
quatro anos.

Cargo na Petrobras
Sem conseguir se reeleger, o ex-

-deputado federal Marcelo Ramos 

(PSD-AM) deve assumir um cargo 
na Petrobras. Ramos, que apoiou a 
candidatura do petista ao Palácio 
do Planalto, foi convidado para ser 
assessor do presidente da estatal, 
Jean Paul Prates (PT).

O ex-deputado chegou a ser co-
tado para ser o número dois do 
Ministério de Minas e Energia, co-
mandado pelo correligionário Ale-
xandre Silveira (PSD-MG). A indi-
cação, porém, foi vetada. Ramos 
foi vice-presidente da Câmara dos 
Deputados em 2021, já na gestão 
de Arthur Lira (PP). Mas perdeu o 
cargo ao trocar de partido.

Empresas “ofensoras”
A Agência Nacional de Telecomuni-

cações (Anatel) divulgou, nesta quar-
ta-feira (1º), a lista das 20 empresas 
“mais ofensoras” do telemarketing. 
Ou seja, aquelas que não atenderam 
critérios estabelecidos pelo órgão 
regulador. A lista de maiores ofen-
sas divulga apenas as 20 primeiras 
empresas que se enquadram em 
um dos seguintes critérios: aquelas 
que tiveram uma proporção entre o 

total de chamadas curtas e o número 
de chamadas totais de 85% ou mais e 
aquelas que ultrapassaram os limites 
de ligações estabelecidos em medida 
cautelar da Anatel. 

Telegram paga multa
O Telegram comunicou ao Supremo 

Tribunal Federal (STF) ter efetuado o 
pagamento da multa fixada em R$ 1,2 
milhão por não bloquear a conta do 
deputado Nikolas Ferreira (PL-MG), 
conforme havia determinado o mi-
nistro Alexandre de Moraes.

A empresa, no entanto, decidiu 
manter o recurso contra a decisão do 
magistrado. No pedido de suspensão 
do valor, a defesa do Telegram afirmou 
que “a multa se afigura despropor-
cional e excessiva diante das pecu-
liaridades do caso e que o montante 
ora depositado deverá permanecer 
em conta judicial até o julgamento 
do Agravo Regimental”, acrescentou 
a defesa do aplicativo.

Análogo à escravidão
Trinta e dois trabalhadores foram 

resgatados de condição análoga à es-
cravidão na zona rural do município 
de Pirangi, no interior paulista. Eles 
desempenhavam atividade de capina 
e replanta de mudas em canavial. 
As informações são do Ministério do 
Trabalho e Previdência. A operação 
foi iniciada no dia 26 de janeiro e teve 
participação do Ministério Público do 
Trabalho (MPT), da Defensoria Pública 
da União (DPU) e da Polícia Rodoviária 
Federal.   Após notificação, o empre-
gador fez o pagamento dos trabalha-
dores e das verbas rescisórias devidas. 

Flávio Bolsonaro confirma
O senador Flávio Bolsonaro (PL-

-RJ) confirmou, ontem, que a reunião 
citada pelo senador Marcos do Val 
(Podemos-ES) com a presença do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) e 
do ex-deputado federal Daniel Sil-
veira realmente aconteceu, mas disse 
que a situação narrada “não configura 
nenhum tipo de crime”. “Com relação 
à fala do senador Marcos do Val, 
ele já havia me relatado o que tinha 
acontecido. Então o que eu peço aqui, 
obviamente, é que todos os esclare-
cimentos sejam feitos e eu não digo 
nem abertura de inquérito, porque a 
situação que foi narrada não configura 
nenhuma espécie de crime”, disse.

Protesto contra o STF
No último dia 31, um homem ateou 

fogo no próprio corpo enquanto pro-
testava contra o Supremo Tribunal 
Federal (STF). O caso ocorreu no gra-
mado do canteiro central da Esplana-
da dos Ministérios, no Distrito Fede-
ral. O homem também teria gritado 
“morte ao Xandão”, em referência ao 
ministro Alexandre de Moraes, se-
gundo relatos de testemunhas. Ele 
foi internado no Hospital Regional 
da Asa Norte (HRAN). Testemunhas 
contaram ainda que o manifestante 
tem 58 anos de idade e é natural de 
Botucatu (SP). Pessoas que passavam 
pelo local conseguiram apagar o fogo 
e chamaram o Corpo de Bombeiros 
Militar do DF (CBMDF)

Lagoa no Parque São Pedro 
ganha estudos arquitetônicos 

Com uma riqueza de paisagens disponíveis para fazer transformação na vida da população, a 
Prefeitura de Manaus faz estudos para atender a comunidade do Parque São Pedro, no bairro 
Tarumã, Zona Oeste, com um projeto para as margens da lagoa natural na região, com uma área 
de cerca de 38 mil metros quadrados. O local é conhecido como “Piscinão de Ramos” e lagoa 
Parque São Pedro.

Para transformar o tecido urbano, arquitetos e engenheiros do Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb) trabalham no desenho de um parque multigeracional para a comunidade 
carente de espaços públicos de qualidade, atendendo a moradores e ao entorno.

Desenhados para viabilizarem atividades de lazer, cultura, prática de esportes e contemplação da 
natureza, os estudos incluem a implementação de faixa saudável, com ciclovia circulando a lagoa 
e uma pista de caminhada, a exemplo do que foi projetado para o parque Gigantes da Floresta. 
“O futuro parque terá áreas de quiosques comerciais e um deque às margens da lagoa, para que 
os visitantes possam desfrutar da paisagem contemplativa, incluindo iluminação cênica especial”, 
adiantou o diretor de Planejamento Urbano, arquiteto e urbanista Pedro Paulo Cordeiro.

Ao apoio do Governo do Amazonas aos produtores que pode tornar 
Manaus a capital nacional da pitaya. O Estado apresenta caracte-
rísticas favoráveis para que a produção da fruta ocorra de janeiro a 
dezembro. A Agência de Desenvolvimento Sustentável do Amazonas 
(ADS) oferece apoio aos agricultores de todo o Estado, por meio de 
consultoria técnica e dos programas de fomento e fortalecimento 
do Setor Primário. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Petrobras, que aumentou em 17,1% o preço do querosene de aviação (QAV) 
vendido às distribuidoras desde quarta-feira (1º). A companhia confirmou o 
reajuste em nota. A alta acumulada neste ano é de 3,5%. A Associação Bra-
sileira de Empresas Aéreas (Abear), que representa as principais companhias 
do setor, como Azul, Gol e Latam, afirmou, por meio de nota, que, com esse 
último reajuste, o preço do insumo está 37,8% superior ao valor cobrado em 
fevereiro de 2022. 
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Lula, Moraes, Pacheco e Lira

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

SARCOPENIA

O presidente Lula e o ministro do Supremo Tribunal 
Federal Alexandre Moraes têm muito a comemorar 
com as reeleições de Arthur Lira para a presidência da 
Câmara Federal, e, principalmente, de Rodrigo Pacheco, 
para a presidência do Senado. O presidente e o minis-
tro se blindam contra qualquer possibilidade de um 
impeachment, e Lula consolida sua dominância sobre 
o Legislativo Federal. Apesar de ter um bom número 
de parlamentares nas duas câmaras, a oposição terá 
que fazer política de guerrilha para não sucumbir a um 
inimigo mais forte.

Fora os presidentes, fiéis a Lula, os demais cargos das 
mesas diretoras das duas Casas estão divididos entre 
situação e oposição, quase em um empate técnico, com 
leve predominância da oposição. No Senado, situação 
e oposição tem três integrantes. Na Câmara são três 
de oposição, dois de centro e um da situação. Resta a 
disputa pelas comissões do Congresso. 

A recondução de Pacheco e Lira não deixa dúvidas 
de que a velha política voltou ao poder no Brasil. Velha 
política, entenda-se, é aquela que emprega, entre outras 
práticas, o rateio de ministérios, secretarias e órgãos 
entre aliados, troca de votos por cargos, nepotismo 
cruzado, mensalões…  A velha política é extremamente 
sedutora, apela às maiores fraquezas do ser humano, 
à ganância, à gula, à sede de poder.

Após as eleições para as presidências do Senado e da 
Câmara, fazer oposição a Lula pode lembrar uma quixo-
tesca peleja contra os moinhos de vento. O que fazer? 
Marcar posição, não arrefecer, pois, como dizia Napoleão 
Bonaparte, a vitória pertence ao mais persistente.

Muitos desconhecem este processo natural da 
perda de massa muscular característico da idade 
tardia. A Sarcopenia (em grego significa “pobreza de 
carne”) é um processo próprio do envelhecimento 
e tem sido grande motivo de preocupação médica, 
pois apesar de aumentarmos a expectativa de vida, 
diminuímos as atividades físicas gerando assim as 
consequências da perda da massa muscular com 
quedas e falta de equilíbrios nos idosos.

Cerca de um terço da massa muscular perde-se 
a partir dos 40 anos e a tendência só piora com o 
avanço da idade, pois nosso corpo ainda está se 
adaptando para os processos da evolução e lon-
gevidade. Com isto, ainda não temos como evitar 
este tipo de enfraquecimento dos músculos que 
infelizmente é um dos motivos de dependência na 
terceira idade comprometendo atividades básicas 
da vida diária como subir escadas, levantar da ca-
deira sem ajuda ou simplesmente andar.

Uma notícia boa é que podemos evitar esse 
tipo de desgaste mudando nosso estilo de vida. A 
Sarcopenia atinge a todos e ocorre num processo 
lento, mas nosso sedentarismo piora a condição 
e somente o investimento em uma alimentação 
balanceada com proteínas e à prática regular de 
exercícios físicos pode prevenir o declínio e per-
mitir uma velhice com um corpo mais robusto e 
saudável.

A Sarcopenia não está somente relacionada com 
o envelhecimento. Algumas doenças como câncer, 
processos infecciosos, traumatismo ou doenças 
incapacitantes por longas datas podem levar tam-
bém a perda da massa muscular. Nestes casos é 
importantíssimo o papel do fisioterapeuta para 
restabelecer os exercícios musculares.

Recomendo também buscar ajuda profissional 
para manter uma dieta equilibrada com proteínas, 
frutas e legumes através de um plano alimentar 
ideal para seu corpo. Nunca tome medicamentos 
por conta própria.

Portanto, vença este obstáculo da preguiça e co-
mece hoje mesmo o processo do envelhecimento 
saudável, iniciando antes dos 40 anos você terá 
uma espécie de poupança em sua conta da saúde.

Planalto interveio para evitar derrota de Rodrigo Pacheco na 
eleição para a presidência do Senado

Contagem ao vivo
Após prever 57 votos para 

Pacheco, às 17h05 o Planalto 
só conseguia contar 44 votos, 
por isso saiu em campo para 
reverter a queda.

Enxuga o discurso
Foi sugerido a Pacheco não 

ir ao STF para “limpar a ima-
gem”. Mas, com a presença 
já confirmada, sobrou para 
Pacheco encurtar o discurso.

Vale-tudo em campo
Para recuperar votos pedi-

dos de Pacheco, o Planalto 
saiu prometendo a senadores 
cargos em órgãos ambiciona-
dos, como a Codevasf.

Lorota de campanha
Para diminuir a rejeição 

entre os senadores e se re-
eleger, Rodrigo Pacheco insi-
nuou “mandato” para minis-
tros do Supremo. Conversa 
mole. Ele engavetou todos os 
projetos que preveem essa 
mudança.

Pacheco, o coveiro
Em seu discurso de ontem, 

Rodrigo Pacheco defendeu, 
quem diria, que Senado exer-
ça sua obrigação de “legislar”. 
Exatamente o que ele vem 
impedindo, ao fazer da sua 
enorme gaveta um cemitério 
de propostas.

Previsibilidade vs. Atenção
A vitória de Arthur Lira (PP-

-AL), reeleito presidente da 
Câmara, era tão previsível que 
até a quantidade de jornalis-
tas que cobriam a eleição di-
minuiu. Quase toda a atenção 
esteve na disputa (apertada) 
do Senado.

Prioridades
A deputada Júlia Zanatta 

(PL-SC), eleita com quase 112 
mil votos no ano passado, 
foi à posse na Câmara dos 
Deputados com um grande 
adesivo “Fora Lula” nas cos-
tas. “Prioridades”, definiu ela.

Michelle por Damares
A ex-primeira-dama Mi-

chelle Bolsonaro foi ao Se-
nado prestigiar a posse de sua 
amiga Damares Alves (Rep), 
senadora eleita pelo Distrito 
Federal. Mas a boataria ligou 
sua presença à campanha de 
Marinho.

Chilique na fila
Assessores sofreram para 

acomodar convidados de de-
putados de que foram à posse. 
Deram chilique. O cerimonial 
só liberou dois convites por 
parlamentar, mas eles leva-
ram caravanas para o evento.

Cunha causou
O ex-presidente da Câmara 

Eduardo Cunha causou alvo-
roço, nesta quarta-feira, ao 
chegar para a posse dos depu-
tados federais eleitos. Servi-
dores da casa e parlamentares 
disputaram selfies a seu lado.

Grana extra
Comerciantes aproveitaram 

para reforçar a renda com 
a posse dos parlamentares, 
nesta quarta (1º). Placa em 
aço com o diploma de suas 
excelências era oferecida pela 
bagatela de R$700.

‘Gatos escaldados’ fogem de 
evento em Lisboa

Após a experiência desas-
trosa em Nova York, quando 
foram xingados por brasileiros 
indignados por onde andaram, 
os ministros do STF Alexan-
dre de Moraes e Luís Roberto 
Barroso desistiram de par-
ticipar presencialmente, em 
Lisboa, de evento também 
organizado pela empresa do 
político paulista João Doria, 
para discutir problemas bra-
sileiros em um dos destinos 
turísticos mais apreciados por 
suas excelências. Os ministros 
avaliaram ser prudente parti-
cipar por vídeo.

Risco descartado
O temor é que Barroso e 

Moraes fossem alvo de pro-

Na véspera da eleição para presidente do Senado, soou o alarme na campanha de Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), que tentava a reeleição. Após jantar de Rogério Marinho (PL-RN), até os 
mais otimistas ao redor de Pacheco viram os supostos 55 votos minguarem. Marinho já listava 
34 votos para si. A turma de Pacheco estimava 42. O cenário ficou pior com o “já ganhou”, que 
levou Pacheco a confirmar presença na abertura do Ano Judiciário, no STF, ponto sensível que 
tirou votos do senador.

testos em Lisboa, onde vivem 
milhares de brasileiros, gran-
de parte deles bolsonaristas.

Medo do repeteco
O evento em Nova York, 

criticado por não contratar 
seguranças suficientes para 
os convidados, foi também 
organizado por João Doria.

Tão perto, tão longe
A ministra Simone Tebet 

(Planejamento) também de-
clinou. Barroso e Moraes e vão 
participar da distante Brasília 
nesta sexta (3) e sábado (4).

Dantas presente
Conhecido pelo apego a via-

gens internacionais, o presi-
dente do TCU, Bruno Dantas, 
nem sequer cogitou cancelar 
sua participação presencial.

PODER SEM PUDOR
Faltou o balanço

Os adversários do ex-go-
vernador de Alagoas Ronal-
do Lessa cansaram de cobrar 
um balanço, jamais realiza-
do, nos sinais exteriores de 
riqueza ou de pobreza dos 
seus auxiliares. A expecta-
tiva foi gerada na primeira 
reunião do secretariado, ao 
tomar posse no seu primeiro 
governo, em 1999. Na reunião 
aberta à imprensa, o gover-
nador reagiu assim, quando 
os secretários se queixaram 
dos salários: “Uma coisa fica 
clara, quem sair rico do meu 
governo é porque roubou!”. 
Alguns caíram na gargalhada, 
outros sorriram amarelo. No 
fim do governo, necas de fazer 
balanço.

DIVULGAÇÃO

   Manaus, sexta-feira 3 de fevereiro de 2023Opinião4

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia



Manaus, sexta-feira 3 de fevereiro de 2023

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

O governador Wilson Lima de-
clarou, nesta quinta-feira 
(2), que novas matrizes eco-
nômicas já são realidade no 

Amazonas. Na abertura dos trabalhos 
da 20ª legislatura, com a tradicional 
leitura da Mensagem Governamental 
na Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), o chefe do Execu-
tivo estadual também recebeu o título 
de Cidadão do Amazonas.

Estiveram presentes na solenida-
de, presidida pelo deputado Roberto 
Cidade, presidente da Casa, além dos 
deputados estaduais, representantes 
dos diversos poderes e instituições 
públicas, como o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza; o prefeito 
de Manaus, David Almeida; o vereador 
Caio André, presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus, entre outros.

“O desenvolvimento de novas matri-
zes econômicas deixou de ser discurso 
vazio, sem resultados práticos. Sem 
descuidar da defesa intransigente 
da Zona Franca de Manaus, estamos 
construindo um sólido caminho para 
desenvolver setores como o do gás 
natural, mercado que ganhou um novo 
marco regulatório, quando nós,  gover-
no do Estado e Assembleia Legislativa, 
quebramos o monopólio do gás”, des-
tacou Wilson Lima.

Ele lembrou que em 2021 foi apro-
vada a Lei nº 5.420 (a Lei do Gás), 
apresentada pelo governo do Estado. 

A norma se tornou um novo marco 
legal do serviço de distribuição e co-
mercialização de gás natural, que tem 
a perspectiva de geração de, ao menos, 
20 mil empregos diretos, em uma es-
timativa para sete anos. Atualmente, 
o Estado do Amazonas já conta com 
o campo pelo Complexo do Azulão, 
localizado no município de Silves (a 
204 quilômetros de Manaus).

Também reforçou que em novembro 
de 2022 o governador assinou decreto 
estabelecendo as cotas e a alocação 
dos créditos de carbono do Estado, 
que conta com mais de 809,6 milhões 
de toneladas de carbono equivalente 
(tCO2e) disponíveis para venda. Dessa 
forma, o Amazonas está habilitado a 
captar mais de US$ 1,6 bilhão em recur-
sos estrangeiros, criando, assim, uma 
nova matriz econômica e sustentável 
para a região.

Divulgação

Cidadão do Amazonas
Após a leitura da Mensagem, em 

sessão especial, o governador Wilson 
Lima foi homenageado com o título 
de Cidadão do Amazonas. A honraria é 
concedida pela Assembleia Legislativa 
do Amazonas aos que não nasceram no 
Estado, mas que prestaram relevantes 
serviços à população amazonense.

Wilson Miranda Lima, governador 
duas vezes mais votado da história do 
Amazonas, nasceu em Santarém, no 
Pará. Casado com a professora Taia-
na Bezerra Lima, é pai de três filhos. 
Mais velho de seis filhos, começou a 
trabalhar aos 15 anos como locutor 
de rádio e se mudou para Manaus em 
2006, graduando-se em Jornalismo e 
atuando como apresentador de rádio 
e televisão.

Atenção à capital e ao interior
O governador seguiu apresentan-

do uma síntese de ações dos últi-
mos quatro anos, destacando que 
fez questão de estar presente em 
todos os municípios do Amazonas 
e presenciar realidades e demandas 
distintas, o que possibilitou a tomada 
de decisões para implementar políti-
cas públicas que atendessem de fato a 
população amazonense necessitada.

Ele ressaltou que foi eleito gover-
nador para todos os amazonenses e 
que, mesmo diante de grandes de-
safios nos primeiros quatro anos de 
mandato, o Estado investiu, de forma 
robusta, mais de R$ 5 bilhões em 
diversos setores como o maior pro-
grama de transferência de renda da 
história, o Auxílio Estadual, aprovado 
em 2021 pela Aleam, que atende 300 
mil famílias em todo o Amazonas, com 
o benefício mensal de R$ 150.

Wilson Lima destacou ainda que 
seu governo honrou com a aplicação 

Após a leitura da 
Mensagem, em sessão 
especial, o governador 
Wilson Lima foi 
homenageado com o título 
de Cidadão do Amazonas

Wilson Lima recebe título de cidadão 
do AM e destaca nova economia 

Deputada Débora Menezes é escolhida 
presidente da Comissão de Esportes

Câmara indica deputado do 
Republicanos para o TCU

Divulgação

A Deputada Débora Menezes 
(PL) foi escolhida na tarde de 
ontem (2) presidente da Comis-
são permanente de Esporte e 
Lazer da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) para um 
mandato de dois anos. A deci-
são aconteceu após reunião da 
parlamentar com o presidente 
da Casa, deputado Roberto Ci-
dade (União Brasil), e demais 
deputados. 

A comissão tem como prer-
rogativa atuar na política de 
educação física e desportiva, 
além de análise de projetos e 
programas relacionados à pasta. 

Para a parlamentar, presidir 
a comissão é uma oportunida-
de para implantar projetos que 
fomentem a prática de esporte 
no Amazonas, além de incentivar 
jovens, adultos e idosos a viver 
uma vida com atividade física 
constante, além de auxiliar na 
saúde dos servidores da casa, 
que recebem todo suporte para 
a prática de esporte. 

“Como a deputada mais jo-
vem do Parlamento, tendo 
como uma das minhas prin-
cipais bandeiras a juventude, 

com foco em investir na qua-
lidade de vida, no emprego e 
renda dos jovens, na comissão 
de esportes vamos estar mais 
perto dos atletas, incentivando 
e auxiliando aqueles que vivem 
da prática de alguma modalidade 
esportiva. O esporte é um meio 
de retirar jovens e adolescentes 
das ruas, ele educa, disciplina e 
impede que esses menores se-

jam cooptados para ações ilícitas, 
então é uma área de extrema 
importância e que vou atuar de 
forma dedicada”, disse.  

Frente à comissão, Débora Me-
nezes também poderá propor Pro-
jetos de Lei que originem progra-
mas de incentivo a modalidades 
específicas de esporte, ficando a 
responsabilidade ao Executivo de 
implantar tais projetos.

O plenário da Câmara indi-
cou hoje (2), por 239 votos, o 
deputado Jhonatan de Je-
sus (Republicanos-RR) para a 
vaga de ministro do Tribunal 
de Contas da União (TCU).

O nome do deputado foi 
apoiado pelo presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
e fez parte do acordo cos-
turado pela recondução dele 
à presidência da Casa. Lira 
foi reeleito ontem (1) com 
recorde de votos. Jhonatan 
de Jesus também contou 
com o apoio do PT, que faz 
um aceno ao Republicanos 
—atualmente mais próximo 
do grupo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

A indicação agora será 
analisada pelo Senado. Dis-
putavam a vaga a deputada 
Soraya Santos (PL-RJ), que 
recebeu 75 votos, e o ex-
-deputado Fábio Ramalho 
(MDB-MG), que recebeu 174.  

Em seu discurso antes da 
votação, Jhonatan afirmou 
que o papel do TCU “não é 
de punir” e  que, se vencesse, 
votaria sempre baseado na 
lei. Ele afirmou também que 

não usará o cargo para a 
“criminalização da política”.

“Ninguém sob a minha 
orientação será condenado 
baseado em interesses de 
grupos ou pessoas que quei-
ram transformar o TCU numa 
arena de perseguição po-
lítica de seus adversários”, 
reforçou. 

Apoio do governo
A bancada do PT, partido 

de Lula, formalizou o apoio 
à candidatura e, com isso, 
espera que o Republicanos 
integre a base aliada na Câ-
mara.

A indicação de Jhonatan 
também foi acordada para 
a reeleição do presidente 
do Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), costurada por 
seu pai, o senador Mecias de 
Jesus (Republicanos-RR). 

Aos 39 anos, Jhonatan de 
Jesus foi o candidato a depu-
tado federal mais bem vota-
do em Roraima nas eleições 
de 2022. Médico de forma-
ção, o parlamentar recebeu 
quase 20 mil votos em seu 
quarto mandato na Câmara.

NOVOS DESAFIOS CONGRESSO NACIONAL

Ao lado do presidente da Aleam, deputado Roberto Cidade (UB), o governador discursou na tradicional solenidade da Mensagem governamental

das emendas parlamentares e disse 
que isso também será feito neste se-
gundo mandato, recebendo aplausos 
e reconhecimento dos deputados 
estaduais presentes.

Avanços em diversas áreas
O governador citou inúmeros avan-

ços e deu destaque à área da Saúde, 
relembrando a instalação das primei-
ras Unidades de Terapia Intensiva 
(UTI) no interior e antecipando ações 
para os próximos quatro anos, entre 
elas a inauguração de novas unida-
des de saúde, como o Hospital do 
Sangue do Hemoam, e o início dos 
transplantes de rim e coclear, que 
serão realizados no Hospital Del-
phina Aziz. Ele também reforçou os 
investimentos em modernização da 
rede estadual de saúde, tornando os 
atendimentos mais rápidos.

Wilson Lima ressaltou ainda os 
investimentos realizados nas áreas 
de Educação, com a construção e 
entrega de 12 Centros de Educação de 
Tempo Integral (Cetis) em 11 municí-
pios e na capital; Infraestrutura, com 
obras em sistemas viários do interior 
e de complexos viários na capital, 
como os Anéis Sul e Leste; Habitação 
e Saneamento, com o início histórico 
das obras do Prosamin+ da Sharp; 
Segurança Pública, com a realização 
de concurso público nas três forças 
e Secretária de Segurança Pública, 
além de citar a parceria com a Pre-
feitura de Manaus, em uma série de 
ações de infraestrutura, mobilidade 
urbana e social, já feita na capital.

“Digo sem vaidade, mas também 
sem medo de errar, que não houve 
um dia sequer que tenhamos dei-
xado de agir pelo bem do povo do 
Amazonas”, declarou o governador, 
recebendo fortes aplausos dos pre-
sentes.



Políticos do AM classificam 
denúncia de golpe como ‘grave’
Parlamentares do Amazonas classificaram a denúncia do senador Marcos do Val (Podemos) 
como “graves” e que as acusações precisam ser apuradas

DIVULGAÇÃO

O senador Omar Aziz (PSD) e o deputado federal Sidney Leite (PSD) demonstraram extrema preocupação com a gravidade da denúncia 
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Costa Neto diz 
que nunca levou 
minuta ao PL

DEPOIMENTO

O presidente do PL, Val-
demar Costa Neto, disse 
em depoimento à Polícia 
Federal, nesta quinta-feira 
(2), ter utilizado uma metá-
fora ao declarar que “todo 
mundo” tinha um docu-
mento de golpe em casa. 
O ministro Alexandre de 
Moraes aceitou o pedido 
da PF para ouvir o dirigen-
te partidário. Além disso, 
negou ter levado os pa-
péis “ao conhecimento do 
partido”, nem ter tratado 
do assunto com o então 
presidente Jair Bolsonaro,

Conforme o documento, 
obtido pelo jornal Metró-
poles, às autoridades poli-
ciais, Valdemar Costa Neto 
disse ter recebido “duas ou 
três propostas” da chama-
da “minuta do golpe”. O pre-
sidente do PL afirmou que 
os documentos não eram 
identificados e que “sim-
plesmente moía” os textos. 

Afirmou também ter re-
cebido duas ou três pro-
postas semelhantes. Uma 
delas foi entregue por uma 
advogada no aeropor-
to, mas desconhece seu 
nome e se, de fato, tratava-
-se de uma jurista. Valde-
mar Costa Neto também 
negou ter conhecimento 
sobre quem distribuía os 
documentos e afirmou 
que tais peças “não tinham 
sentido algum”, o que indi-
ca elaboração por pessoas 
sem experiência. 

O dirigente do Partido 
Liberal relatou que, ao de-
clarar que várias pessoas 
tinham a chamada “minuta 
do golpe”, usou uma “força 
de expressão”. Ele também 
afirmou desconhecer a ori-
gem, o contexto da pro-
dução ou quem solicitou a 
construção do documento.

Valdemar negou possuir 
qualquer cópia dos docu-
mentos e, ao ser questio-
nado sobre o motivo de 
tê-los triturado, temeu 
ser considerado como fa-
vorável ao golpe. O presi-
dente do PL também foi 
perguntado quais atitudes 
o partido tomou sobre a 
minuta. Ele afirmou não ter 
levado os documentos a 
sério e que, por isso, nunca 
os levou à legenda.

Deputado conversou com jornalistas após reunião com o presidente Lula 

Reforma tributária pode ser votada até final do ano, diz Guimarães
A reforma tributária é um 

dos projetos prioritários do 
governo no Congresso este 
ano. Após reunião com o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva nesta quinta-feira (2), no 
Palácio do Planalto, o líder do 
governo na Câmara, deputado 
José Guimarães (PT-CE), disse 
que, “entre tantos assuntos 
importantes”, esse foi um dos 
citados por Lula.

Para o deputado, é possível 
aprovar um texto de reforma 
até o final deste ano. “[A ne-
gociação] está sob comando 
do ministro [da Fazenda, Fer-
nando] Haddad, os vice-líde-
res vão ajudar, temos aqui 
especialistas na área. Vamos 
começar a dialogar a partir 
de segunda-feira (6) sobre o 

conteúdo dela e o que pode-
mos fazer antecipadamente 
para termos uma reforma tri-
butária robusta que dê conta 
dos problemas”, disse.

Em declaração recente, 
Haddad disse que o governo 
pretende votar a reforma tri-
butária sobre o consumo no 
primeiro semestre deste ano 
e a reforma sobre a renda no 
segundo semestre.

A simplificação da tributa-
ção sobre o consumo está no 
centro da primeira fase e o 
texto pretende se basear em 
duas propostas de emenda 
à Constituição (PEC) em tra-
mitação no Congresso (PEC 
45/2019 e PEC 110/2019). Elas 
reúnem diversos tributos que 
hoje incidem sobre o con-

sumo em menos tributos. A 
divergência está no número 
de tributos unificados e na 
forma como ocorrerá a fusão. 
Há propostas de reforma tri-
butária paradas no Congresso 
de reforma tributária paradas 
no Congresso.  

Nesta quinta-feira, Lula re-
cebeu Guimarães e mais 13 dos 
15 vice-líderes do governo na 
Câmara, escolhidos entre os 
partidos da base aliada. De 
acordo com o deputado, o 
encontro foi de aproximação 
e diálogo com o presidente, 
“que será permanente”. “É 
isso que faz fluir e os vice-lí-
deres exercerem protagonis-
mo nas matérias importantes 
para o governo e o país”, disse 
Guimarães. 

‘ASSUNTO IMPORTANTE’

DIVULGAÇÃO

GABRIELA BRASIL 

Diante da denúncia do sena-
dor Marcos do Val (Pode-
mos), realizada na madru-
gada desta quinta-feira (2), 

sobre um suposto plano de golpe 
arquitetado pelo ex-deputado Da-
niel Silveira contra a democracia, 
parlamentares do Amazonas clas-
sificaram os apontamentos de Do 
Val como “graves” e afirmaram que 
as acusações precisam ser rigoro-
samente apuradas.

Para o deputado federal Sidney 
Leite (PSD), a denúncia do senador 
Marcos do Val é “muito grave” e 
ressaltou que o parlamentar de-
nunciante tem “o ônus da prova, e 
tem que provar o que disse”.

Também ressaltou que o senador 
Marcos do Val, como parlamentar, 
sabe quais são os fóruns compe-
tentes, os quais deve procurar para 
formalizar a denúncia, e destacou 
que no, atual contexto, as autori-
dades precisam atuar para atenuar 
a tensão no país.

“Porque, como eu disse, a denún-
cia que ele fez é muito grave. Então 

ele pode procurar a Polícia Federal, 
o Ministério Público Federal e a 
própria justiça e provar o que ele 
disse. Eu entendo que o momento 
que o Brasil vive é um momento 
que a gente precisa ter responsa-
bilidade, serenidade, e nós, como 
autoridades, temos que ter mais 
do que nunca unir esforços para 
a gente pacificar o país”, pontuou.

Ao Em Tempo, o senador Omar Aziz 
(PSD) também apontou a denúncia 
como “gravíssima”. Ao mesmo tem-
po, salientou que o senador Marcos 
do Val deveria ter denunciado no 
“momento certo, na hora que rece-
beu essa proposta”, e adiantou que 
o Conselho de Ética do Senado vai 
apurar a situação.

Conforme o cientista político Car-
los Santiago, os responsáveis pelas 
movimentações e articulações para 
o golpe devem ser punidos pelos 
seus atos. Também ressaltou que 
a democracia brasileira é sólida e 
tem mostrado força em frear atos 
golpistas.

“Cabe à Procuradoria da República 
e ao Poder Judiciário a investigação e 
identificação dos envolvidos, e cabe ao 

Poder Judiciário, se for constatado a 
verdade, uma punição exemplar para 
quem age contra a democracia e con-
tra o Estado Democrático de Direito e 
a lisura do processo eleitoral”, disse.

Denúncia
Inicialmente, durante uma trans-

missão em suas redes sociais, o 
senador Marcos do Val falou, na 
madrugada desta quinta-feira (2), 
sobre ter sido coagido a participar 
de um plano golpista arquitetado 
pelo ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) e pelo ex-deputado Daniel 
Silveira (PRB).

Ele teria sido chamado para espio-
nar o ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de Moraes, 
com o objetivo de obter falas com-
prometedoras. Essas informações 
seriam usadas para sustentar a arti-
culação do golpe. Também afirmou 
que pretendia renunciar ao cargo.

No entanto, horas depois, durante 
uma coletiva de imprensa, recuou 
sobre deixar o Senado. Explicou que 
agiu “em um momento de muita rai-
va” por ter sido chamado de traidor 
ao ter se envolvido em uma discus-

são com partidos de direita após a 
eleição para a presidência da Casa.

Também negou que Bolsonaro 
teria o coagido a participar do plano 
golpista. Segundo a nova versão 
de Marcos do Val, o ex-chefe do 
Executivo se restringiu a ouvir a 
proposta de golpe feita por Daniel 
Silveira. Na tarde desta quinta-feira 
(2), o senador prestou depoimento à 
Polícia Federal para dar mais escla-
recimentos sobre a suposta reunião.

“Quando você está nervoso, você 
fala coisas. Como em qualquer dis-
cussão de casal, depois você se 
arrepende do que fala. Nunca fui 
político. Quando você entra aqui, 
tem hora que a gente fica com 
vontade de ir embora. Foi um desa-
bafo na minha rede social. Quando 
disse isso, eu estava praticamente 
decidido mesmo a reunir a equipe e 
tomar a decisão. Naquela hora que 
eu postei, se fosse num horário co-
mercial, eu teria saído. Mas, quando 
acordei, comecei a falar: “Se eu sair, 
não vou mostrar o resultado do meu 
trabalho”. Minha equipe me pediu 
para que eu ficasse”, disse o senador 
em coletiva de imprensa.
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Região Norte receberá investimento 
para projetos de sustentabilidade

Fachada do prédio da sede da Eletrobras

A Eletrobras anunciou ontem 
(02) a contribuição, no valor 
total de R$ 883 milhões, 
para implementação de 

projetos de sustentabilidade na re-
gião das hidrelétricas pertencentes 
às empresas Eletrobras, Chesf, Fur-
nas e Eletronorte. O valor é relativo 
à parcela de 2023 e resultado da 
aplicação do Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), desde 
a data da assinatura dos contratos, 
em 17 de junho de 2022, ao montan-
te nominal total de R$ 875 milhões.  

Os recursos financeiros serão 
anuais por um período de dez anos, 
dos quais R$ 350 milhões são da 
Chesf, destinados à revitalização de 
bacias hidrográficas dos rios São 
Francisco e Parnaíba; R$ 295 mi-
lhões, da Eletronorte, para reduzir o 
custo total de geração na Amazônia 
Legal; e R$ 230 milhões da Furnas, 
empregados nas áreas de influência 
das hidrelétricas das empresas. 

Segundo o presidente da Ele-
trobras, Wilson Ferreira Junior, os 
aportes feitos pela empresa mar-
cam o início de um dos maiores 
programas ambientais do país, com 
investimentos de cerca de R$ 880 
milhões por ano em projetos de 
revitalização de bacias hidrográfi-
cas, com ações de reflorestamento 

REAJUSTE

Paraíba será primeiro Estado a pagar 
novo piso nacional da enfermagem

Empresa anuncia abertura de 4 mil 
novos postos de trabalho no Brasil

DIVULGAÇÃO

Profissionais de enfermagem atuando em sala sala de Unidade de Terapia Intensiva

A Arcos Dorados, operadora 
da rede McDonald’s em 20 pa-
íses da América Latina e Caribe, 
está comprometida em gerar 
mais de 4 mil novos postos de 
trabalho formais no Brasil em 
2023. As vagas serão criadas a 
partir da inauguração de cerca 
de 50 novos restaurantes no 
país, o que representa aproxi-
madamente 60% do plano de 
expansão previsto para toda 
a operação da companhia no 
período. 

O presidente da Divisão Brasil 
da operadora, Rogério Barreira, 
informa que a companhia espe-
ra ainda proporcionar milhares 
de outras oportunidades de em-
prego em função da rotatividade 
natural esperada do setor du-
rante o ano “Nosso movimento 
de expansão nos permite con-
tribuir de maneira efetiva com a 
solução de uma das problemáti-
cas sociais de nosso país, que é 
o desemprego, sobretudo entre 
os jovens. Além de gerar novos 
postos de trabalho e as demais 
oportunidades pela reposição 
natural do setor, nos preocu-
pamos também em preparar 
essas pessoas para o mundo 
profissional, seja conosco ou 
não. Em 2022, investimos R$170 
milhões em treinamentos para 
os nossos funcionários e, neste 
ano, continuaremos investindo 

fortemente na formação dessas 
pessoas”, afirma.

O olhar da companhia para 
empregabilidade tem foco es-
pecial no acesso da população 
jovem a uma porta de entrada 
para o universo profissional. 
Atualmente, funcionários de 
até 24 anos representam 62% 
do quadro da Arcos Dorados 
no país e 70% das pessoas que 
trabalham na operação dos res-
taurantes tiveram seu primeiro 
emprego na empresa.

 
Expansão com a evolução digital
O plano de expansão anun-

ciado pela Arcos Dorados tam-
bém prevê investimentos em 
remodelações e reformas dos 
restaurantes e na evolução de 
sua plataforma digital em toda 
a América Latina e Caribe. Entre 
todas as novas unidades, pelo 
menos 90% serão freestanding, 
um modelo de sucesso alinha-
do com o comportamento e os 
atuais hábitos de consumo dos 
clientes. 

A diversificação de canais tam-
bém se consolidou, aumentando 
sua contribuição para as vendas 
da companhia de 40% em 2020 
para mais de 50% das vendas 
em 2022 (Delivery, Totens de 
Autoatendimento e App), sendo 
o Brasil o mercado que desponta 
nessa modalidade.

CRESCIMENTO

e preservação de nascentes, além 
de projetos de geração de energia 
renovável na Amazônia Legal, com 
a substituição de geração térmica 
atualmente existente.

“Além dos benefícios ambientais, 
os projetos definidos pelo gover-
no federal e implementados pela 
Eletrobras serão responsáveis por 
grande geração de emprego e me-
lhoria da qualidade de vida nas 

regiões de sua implantação, espe-
cialmente no Norte e Nordeste”, 
afirmou Ferreira Junior.

Avanço
No projeto a ser implementado 

a partir do fundo formado para a 
Eletronorte, pró-Amazônia Legal, 
está também a melhoria da na-
vegabilidade do ro Madeira e do 
rio Tocantins, além de programas 

de geração de energia renovável 
e interligação de sistemas isola-
dos, que reduzam estruturalmente 
os custos de geração de energia 
elétrica suportados pela Conta de 
Consumo de Combustíveis.

Os programas são coordenados 
pelo governo federal, por meio de 
três comitês gestores, com parti-
cipação multiministerial e de se-
tores da sociedade civil. Cabe à 

EM TEMPO

REPRODUÇÃO

Eletrobras propor e implementar 
as ações aprovadas pelo comitê 
do fundo de cada subsidiária. Os 
projetos de revitalização de bacias 
hidrográficas são regulamentados 
por decreto e envolvem ações que 
geram recarga das vazões afluentes 
e ampliam a flexibilidade operativa 
dos reservatórios, com o objetivo 
de preservar o uso prioritário e 
múltiplo das águas. 

Valores também serão 
aplicados no Nordeste, 
beneficiando hidrelétricas 
das duas regiões do país

O piso salarial da nacional de En-
fermagem foi pago ontem (02) na 
Paraíba beneficiando os trabalha-
dores efetivos da rede estadual da 
Fundação PBSaúde. O pagamento 
é referente ao reajuste salarial da 
categoria, aprovado em 2022. 

O governador da Paraíba, João 
Azevêdo, destacou que o piso será 
garantido a toda a classe que inicia 
pelo nível médio, estendendo-se 
ao superior. “Todos os servidores 
efetivos do Estado deste grupo de 
trabalhadores, os aposentados, os 
pensionistas, os enfermeiros da PB-
SÁUDE, estamos trabalhando para 
que eles possam receber na quinta-
-feira os valores já com o piso devida-
mente atualizado. Estamos fazendo 
o cadastramento dos prestadores de 
serviço para que na segunda etapa 
possamos implantar o pagamento 
também do piso para estes profis-
sionais”, disse. 

A aprovação feita sobre o piso na-
cional da enfermagem, estabelece 
o salário de R$ 4.750 por 40 horas 
trabalhadas para os enfermeiros; 
70% desse valor, R$ 3.325, para os 
técnicos em enfermagem, e 50% 
para os auxiliares de enfermagem e 
parteiras, o que equivale a um salário 
de R$ 2.375. 

Debate
O pagamento do piso em todo o 

Brasil ainda está sendo discutido 

pelo Ministério da Saúde para definir 
a fonte dos recursos. Em setembro 
do ano passado, o ministro Luís Ro-
berto Barroso, do Supremo Tribunal 
Federal, suspendeu a lei que criou 
o piso salarial nacional da enferma-
gem. Ele deu prazo de 60 dias para 
os entes públicos e privados da área 
da saúde esclarecerem o impacto 
financeiro da norma e os riscos de 
demissões no setor e redução na 
qualidade dos serviços. 

Nesta semana, o Ministério da 

Saúde acelerou as reuniões do gru-
po de trabalho criado pela pasta para 
apresentar os termos da minuta da 
medida provisória que ordena os 
pagamentos dos novos valores do 
piso da enfermagem. 

Várias entidades trabalhistas li-
gadas ao tema do piso da enferma-
gem, representantes do Conselho 
Nacional de Secretários de Saúde 
e do Conselho Nacional de Secre-
tarias Municipais de Saúde, estão 
contribuindo com o texto da minuta.
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A pitaya tem ganhado cada 
vez mais espaço no mer-
cado local, especialmen-
te nas Feiras de Produtos 

Regionais da Agência de Desen-
volvimento Sustentável do Ama-
zonas (ADS), onde os próprios 
produtores podem colocar a fruta 
à venda com preços mais com-
petitivos. Do pequeno ao grande 
produtor, as políticas públicas de 
incentivo ao Setor Primário têm 
construído histórias de sucesso 
no coração da Amazônia. 

Apesar de os quatro primeiros 
meses do ano serem considera-
dos o auge da safra, o Amazonas 
possui características favoráveis 
para que a produção de pitaya 
ocorra de janeiro a dezembro. 
Essa já é uma prática comum 
na propriedade do agricultor e 
empresário Cleber Medeiros, lo-
calizada no quilômetro 35 da AM-
010, rodovia que liga a capital a 
Itacoatiara (a 176 quilômetros de 
Manaus). 

Cleber afirma que, para explorar 
a fruta com boa produtividade, 
é necessário levar em conside-
ração as condições climáticas, 
correção de acidez do solo, a 
política de fertilização, método 
de colheita, escoamento da pro-
dução, armazenamento e comer-
cialização.  

Por mais que pareçam muitos 
itens a serem considerados, ainda 
assim a cidade de Manaus pre-
enche todos os requisitos para 
se tornar referência no mercado 
mundial. “Nós queremos tornar 
Manaus a capital nacional da 
pitaya, porque nós temos terra, 
temos gente trabalhadora, temos 
o clima totalmente favorável, es-
tamos aqui a quatro horas de 
Miami, então podemos exportar 
pitaya para todo o mundo. O que 
está faltando é produção”, disse. 

Entre dezembro e abril, perío-
do em que é registrada grande 
quantidade de chuva na região, 
as plantações são capazes de 
produzir uma quantidade maior 
de pitaya, conforme explica o 
engenheiro agrônomo da ADS 
Haroldo Cunha Diórgenes. 

Amazonas possui 
características 
favoráveis para que 
a produção da fruta 
ocorra de janeiro a 
dezembro

INVESTIMENTO

Amazonas sediará uma das 
maiores feiras náuticas do país

Curso incentiva o plantio de 
hortaliças para produtores rurais

JANAILTON FALCÃO/AMAZONASTUR

Ilha amazônica com barcos ancorados 

O Amazonas vai receber a maior 
feira náutica do Norte e Nordeste do 
país. O anúncio foi feito ontem (02), 
durante a participação da Empresa 
Estadual de Turismo (Amazonastur), 
na cerimônia de abertura da feira 
Barco Show, em Salvador (BA). A 
edição tem previsão para acontecer 
no segundo semestre de 2023.

Na edição anterior, em 2022, mais 
de 3 mil pessoas circularam pelo 
espaço com uma movimentação de 
cerca de R$12,7 milhões em negócios. 
O anúncio é fruto das negociações, 
que iniciaram em novembro do ano 
passado entre a Amazonastur e o 
CEO da Barco Show Eventos, Hugo 
Leonardo Assis.

O presidente Amazonastur, Gus-
tavo Sampaio, explicou que o inte-
resse é desenvolver o segmento de 
turismo náutico na região, além de 
consolidar o Amazonas como rota 
para grandes eventos nacionais.

 “O segmento náutico no nosso 
Estado é um importante setor da 
nossa economia que move desde 
grandes empresas de cruzeiros in-
ternacionais, até os barqueiros do 
interior. Nossa intenção de realizar 
a Barco Show no Amazonas é dar vi-
sibilidade ao nosso turismo náutico, 
que é tão singular”, disse.

A Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal,      
(Semacc) em parceria com a 
Associação Voluntários para 
o Serviço Internacional (Avisi 
Brasil), concluiu ontem (02) o 
curso técnico de “Olericultura”. 
A iniciativa do órgão é incentivar 
a produção de hortaliças como 
forma de diversificar as ativi-
dades no campo ou na cidade, 
melhorando a renda familiar 
de trabalhadores e produtores 
rurais.

Cerca de 18 produtores rurais 
tiveram uma semana de au-
las técnicas e práticas de reci-
clagem na área de Agricultura 
Familiar. As aulas aplicadas di-
daticamente ensinaram as me-
lhores maneiras de manusear o 
preparo do solo, a plantação de 
hortas, o plantio das sementes 
até a colheita, além das semen-
tes específicas para cada tipo de 
solo e a melhor época do plantio.

De acordo com a diretora do 
Departamento de Agricultura 
e Abastecimento (DAA) da Se-
macc, Meyb Seixas, o curso de 
Olericultura é para que possa 
instruir, equipar e humanizar a 
agricultura familiar.

“Dessa vez, a turma reuniu 18 
pessoas na comunidade Bom 
Sucesso, que também tiveram 
perdas de sua produção na en-
chente de 2022. Por isso, aplica-
mos o curso para ajudá-los de 
forma eficaz no dia a dia de cada 
produtor que se dispõe a apren-
der e adquirir conhecimentos. O 
curso é programado pensando 
sempre no agricultor, instruí-lo 
também faz parte do processo. 
É importante ter conhecimento 
técnico, para que consiga as-
segurar um bom plantio e uma 
excelente colheita” explicou.

Para o agricultor Jafé Costa de 
Souza, o curso é tão importante, 
que dessa vez sua filha, Yasmim 
Souza, 16 anos, participou e já 
irá começar a plantar e ajudar 
na colheita da safra.

“Os cursos são importantes, 
não poderíamos mais ser ape-
nas curiosos do agro, precisá-
vamos de técnica de plantio” 
concluiu.

Os participantes vão rece-
ber certificação e estão sendo 
cadastrados pela Semacc para 
receberem kits de agricultura, 
que incluem adubo, sementes, 
composto orgânico e bandeja 
para a confecção das mudas. 

AGRICULTURA

Para o CEO da Barco Show Even-
tos, realizar a próxima edição no 
Amazonas potencializa o turismo. 
“Nós esperamos poder contribuir 
com esse desenvolvimento no que 
tange ao turismo náutico e poder 
gerar resultados, gerar emprego e 
gerar negócios dentro do Estado”, 
afirmou.

Experiência 
Além da participação na abertu-

ra do Barco Show, a Amazonastur 
conta com um stand próprio, que 
irá atuar nos quatro dias evento da 
feira, que acontece de 02 a 05 de 

fevereiro, promovendo o Amazo-
nas como destino turístico, além de 
proporcionar um espaço para que 
visitantes e empresários conheçam 
o segmento náutico amazonense.

“O rio Amazonas é o maior rio 
navegável do planeta. O Amazonas 
oferece ao visitante uma experi-
ência náutica única, que é navegar 
por nossas estradas fluviais e ao 
mesmo tempo admirar a imensidão 
da floresta amazônica”, reforçou o 
presidente da Amazonastur.

O evento deve reunir cerca de 
10 mil pessoas, entre autoridades, 
empresários e entusiastas do tema.

“A maior produtividade da pi-
taya (Hylocereus undatus) no 
Estado do Amazonas ocorre nos 
meses de maior índice pluvio-
métrico, ou seja, nos meses de 
dezembro a junho de cada ano 
agrícola. O sistema de irrigação 
é necessário para atender às ne-
cessidades hídricas das plantas 

nos meses de menor índice plu-
viométrico”, destaca. 

 
Apoio do Governo
A ADS oferece apoio aos agri-

cultores de todo o Estado, por 
meio de consultoria técnica e dos 
programas de fomento e fortaleci-
mento do Setor Primário. O agricul-

tor Cleber Medeiros, por exemplo, 
é credenciado nos programas da 
Agência e, com isso, é beneficiado 
pelas capacitações e está apto a 
participar do Programa de Assis-
tência Familiar (PAF), que realiza a 
aquisição de alimentos provenien-
tes da agricultura e aquicultura fa-
miliar, agroindústrias, associações 

Pitaya no campo rural do Amazonas

e cooperativas, para doação às 
famílias de baixa renda. 

O objetivo do PAF é garantir a 
segurança alimentar da parcela 
da população em vulnerabilidade 
social e promover o desenvolvi-
mento da economia local com a 
aquisição de gêneros alimentí-
cios (hortifruti e pescado). 

Benefícios
da pitaya 

Originária das Américas do 
Norte e Central, a pitaya possui 
inúmeros benefícios à saúde. 
O fruto da é rico em antioxi-
dantes, fósforo, cálcio e fibras, 
compostos importantíssimos 
para a prevenção de doen-
ças cardiovasculares, doenças 
crônicas e  no combate à al-
guns tipos de câncer, diabe-
tes, problemas estomacais e 
respiratórios. O consumo das 
fibras e das substâncias antio-
xidantes, presentes na polpa, 
podem reduzir o colesterol e 
melhorar a pressão arterial. 

A pitaya pode ser encon-
trada em todas as feiras de 
Produtos Regionais promovi-
das pela ADS no interior e na 
capital do Amazonas. O calen-
dário completo das feiras pode 
ser acessado no site www.ads.
am.gov.br.

capital nacional da pitaya

Produtores podem 
tornar Manaus a 

capital nacional da pitaya



   Noir Miranda

A concessionária Águas de Ma-
naus inaugurou, na quinta-
-feira (2), com o apoio da Pre-
feitura de Manaus, a maior 

usina solar da Região Norte do Brasil, 
no Quilômetro 15 da BR 174. 

Segundo a prefeitura, a usina im-
pactará aproximadamente 260 mil 
pessoas na capital, alimentará cerca 
de 13% das unidades operacionais de 
água e esgoto da empresa e reduzirá 
em torno de 2,6 toneladas de CO2. 

Mauro Sérgio, o “Mauro Mototaxi”, 
presidente da Associação de Mora-
dores do Aleixo (AMA), expressou 
sobre como mais de 269 mil famílias 
serão beneficiadas por esta energia 
renovável. 

“O fornecimento de água com 
certeza vai melhorar muito. Porque 
sempre tem falta de energia na cen-
tral, o que gera falta de água, e agora, 
com isso aqui, com certeza nós não 
vamos ficar sem fornecimento de 
água pro nosso bairro. Vai melhorar 
muito nossa comunidade”, afirmou. 

O Diretor-presidente da con-
cessionária, Diego Dalmagro, re-
latou que apresentou um pla-
no estratégico para buscar uma 
geração de energia sustentável. 
“Chegamos a 96% do nosso consu-
mo com energias limpas. O foco de 
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9Dia a dia
Maior usina solar da 

Região Norte é inaugurada 

A área possui 20 mil 
metros quadrados, e 
abriga 4.600 placas

NOIR MIRANDA

Autoridades inauguram maior usina de solar do Norte do país

ação é a sustentabilidade, porque, 
naturalmente, o processo de toda a 
operação do serviço de água e es-
gotamento sanitário consome muita 
energia”, disse.

O secretário municipal de Admi-
nistração, Ebenézer Bezerra, repre-
sentando o prefeito David Almeida 
(Avante), falou sobre a tendência 
amazonense nesse cenário. 

“O município busca a inovação com 
a procura por energia que tenha 
menor impacto ambiental, medida 
que coloca Manaus no cenário na-
cional”, disse.

Márcia Alves, supervisora de aten-
dimento da Águas de Manaus, co-
mentou sobre o retorno positivo 
dessa implementação sustentável. 

“Saber que a empresa que a gente 
trabalha está contribuindo pro meio 
ambiente, trazendo energia susten-
tável, é muito bom. Estamos sendo 
pioneiros aqui no Estado, trazendo 
essa usina que beneficia todo mun-
do, porque, além de colaboradores, 
somos usuários do sistema de abas-
tecimento. Pra gente é um privilégio 
trabalhar numa empresa que tem 
essa iniciativa”, relatou.

Usina 
A usina produzirá 2,5 megawatts 

de volume energético, colaborando 
para uma cidade mais sustentável. O 
sistema capta a energia solar através 
das placas fotovoltaicas e passa por 
um inversor solar, que joga a energia 
na rede da distribuidora Amazonas 
Energia. Pela legislação, a Água de 
Manaus é beneficiada com a com-
pensação da energia solar gerada.

Campanha incentiva vacinação em espaços públicos
Quézia Pinheiro/FVS-RCP

MARCOS HOLANDA

Jovem sendo vacinada em campanha de vacina contra a covid-19

Placa de inauguração da maior usina solar da Região Norte

Pessoas de 18 anos ou mais 
podem ser contempladas com a 
campanha “Vacine Já!”. Com o ob-
jetivo de incentivar a imunização 
contra a Covid-19, a vacinação está 
sendo disponibilizada em espaços 
comerciais com grande circulação 
de pessoas. 

Os postos de imunização nesta 
sexta-feira (3), sábado (4) e do-
mingo (5) estarão no Sumaúma 
Park Shopping, na Zona Norte de 
Manaus. 

A estratégia de vacinação é da 
Secretaria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), por meio da 
Fundação de Vigilância em Saúde 
do Amazonas - Drª Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), em parceria com 
a Secretaria Municipal de Saúde de 
Manaus (Semsa Manaus). A inicia-
tiva também conta com a parceria 

da Câmara de Dirigentes Lojistas de 
Manaus (CDL Manaus) e o Sumaú-
ma Park Shopping. 

“Essa já é a quarta edição da 
campanha ‘Vacine Já!. São mais de 
5 mil pessoas que aproveitaram a 
oportunidade de atualizar o esque-
ma vacinal contra a Covid-19, imuni-
zação tão importante para evitar o 
agravamento dos casos da doença”, 
destaca a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim. 

Horários
Nesta edição, a vacinação estará 

disponível em horários diferentes, 
dependendo do dia da campanha. 
Na sexta-feira (3) e no sábado (4), 
os postos de vacinação vão estar 
disponíveis das 13h às 21h. Já no do-
mingo (5), a imunização vai ocorrer 
das 15h às 21h. 

Documentação
O interessado para a vacinação 

precisa apresentar documento de 
identificação com foto, CPF e Car-
teira Nacional do Serviço Único de 
Saúde (SUS). Para aqueles com o 
esquema atrasado devem portar 
também a carteira de vacinação 
para ser atualizada. 

Campanha
Ao longo das quatro edições, a 

campanha “Vacine Já!” vacinou 
5.124 pessoas - 2.276 na primeira 
edição, nos dias 13 e 14 de janeiro, em 
seis supermercados do Grupo DB 
em Manaus; 1.686 doses, em 20 e 21 
de janeiro, no Shopping Manaus Via 
Norte e Sumaúma Park Shopping; 
e 1.162 doses, de 27 a 29 de janeiro, 
no Sumaúma Park Shopping.

‘VACINE JÁ!’

diaadia@emtempo.com.br | Lina Sabóia
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OMS pretende levar 
o trabalho feito para 
outros países

Com o objetivo de conhecer 
as estratégias de atuação 
na prevenção, atendimento 
e tratamento da hanseníase 

no Amazonas, a Fundação Hospitalar 
Alfredo da Matta (Fuham), instituição 
vinculada à Secretaria de Estado de 
Saúde, recebeu a visita de uma comi-
tiva de representantes do Programa 
Global da Hanseníase da Organização 
Mundial de Saúde (OMS), da Or-
ganização Panamericana de Saúde 
(OPAS) e do Ministério da Saúde, na 
quarta-feira (1º). 

Em um dia inteiro de visita às depen-
dências da Fuham, durane conversa 
com os profissionais de todas áreas e 
reuniões com equipes do interior via 
teleconferência, os visitantes con-

cluíram que o Amazonas tem vários 
exemplos para serem mostrados e 
implantados em outros países, prin-
cipalmente na América do Sul.  

Líder da comitiva, o representante 
da OMS, médico indiano Venkata 
Ranganadha Rao Pemmaraju, res-
saltou que ficou “impressionado” ao 
ver o que está sendo realizado pela 
Fundação Alfredo da Matta. 

“Estou muito feliz pela existência e 
pela performance do centro (Fuham). 
Nós podemos incentivar os países 
vizinhos ao Brasil a usar essas es-
tratégias para manter a qualidade 
dos serviços”, afirmou Pemmaraju.  

“Ver a OMS e a OPAS virem nos 
visitar, compartilhar os seus planos 
de trabalho e solicitar apoio, que a 
gente participe das políticas de elimi-
nação da hanseníase, é uma grande 
honra”, afirmou o diretor-presidente 
da Fuham, médico dermatologista 
Carlos Chirano.   

Estratégias aprovadas 
Os visitantes apontaram, dentre 

as estratégias apontadas como ino-
vadoras, a realização de mutirões 
dermatológicos, como o realizado 
no último dia 28 de janeiro, o uso 
da teleconferência para atendimen-
to a pacientes e treinamento dos 
profissionais do interior e o exame 
presencial de estudantes, menores 
de 15 anos foram as que mais cha-
maram atenção. 

“Nós voltamos muito otimistas com 
o trabalho (da Fuham) que vem sendo 
feito e vai continuar como um centro 
colaborador da OSM e OPAS, e que 
possa apoiar não só esse Estado, mas 
outros países”, disse Miguel Aragon, 
representante da OPAS.  

O integrante da comitiva pelo Mi-
nistério da Saúde, Alexandre Mace-
do, confirmou a impressão que todos 
tiveram durante a visita.  

“Olha pra essa experiência do Es-
tado do Amazonas como um grande 
exemplo é motivo de muito orgu-
lho para nós, de uma parceria, de 
um trabalho conjunto onde a gente 
pode aprender e trocar experiências”, 

afirmou.  

Resultado positivo 
Na prática, a Fundação Alfredo da 

Matta já vai ver os resultados práticos 
dessa visita. Além da confirmação de 
ser uma instituição referência no tra-
balho contra a hanseníase no Mun-
do, condição que detém desde 1998, 
quando foi credenciada pela OMS, a 
atualização de informações, a transfe-
rência de tecnologia para a instituição 
amazonense é um ganho real. 

“Foi uma troca muito boa e pra gen-
te vai ser muito enriquecedor, porque 
vamos trabalhar com ferramentas 
que eles vão enviar e implementando 
algumas ideias que foram sugeri-
das durante as reuniões”, afirmou 
Valderiza Pedrosa, coordenadora do 
Programa Estadual de Controle da 
Hanseníase do Amazonas. 

História
Com quase 68 anos de história, a 

Fuhan, então conhecida como Ins-
tituto de Dermatologia Tropical e 

Venereologia “Alfredo da Matta”, foi 
credenciada como Centro de Refe-
rência Macrorregional em Hanse-
níase pelo Ministério da Saúde em 
outubro de 1987. Em 1992, o Alfredo 
da Matta se consagrou como Cen-
tro de Referência Nacional para o 
Programa Nacional de Controle e 
Eliminação da Hanseníase e Outras 
Dermatoses de interesse sanitário.

A instituição foi credenciada tam-
bém como Centro Colaborador da 
Organização Mundial de Saúde OMS/
OPAS para Controle, Treinamento 
e Pesquisa em Hanseníase para as 
Américas, título conferido em 24 de 
novembro de 1998, bem como can-
didato ao credenciamento de Centro 
Colaborador da OMS/OPAS em Do-
enças Sexualmente Transmissíveis.

Nos dias atuais, além do atendimento 
em dermatologia, doenças sexualmen-
te transmissíveis, a Fundação Alfredo 
da Matta oferece também o serviço de 
cirurgia dermatológica, sendo atual-
mente referência no atendimento aos 
pacientes com câncer de pele.

Redação

Mais de 6 mil casos de dengue 
são notificados no Amazonas

  Redação

No Amazonas, no período de 
setembro de 2022 até quinta-
-feira (02), foram notifica-
dos 6.396 casos de dengue 
e registrados 4 óbitos pela 
doença. 

A FVS-RCP destaca que, em 
caso de suspeita de dengue, 
a pessoa deve procurar a 
unidade de saúde mais pró-
xima para receber avaliação 
médica. 

Combate
Para evitar a dengue, é preciso 

combater os focos de acúmulo 
de água, locais propícios para a 
criação do mosquito transmissor 
da doença. 

A orientação é a adoção da lista 
de verificações semanais de 10 
minutos de duração, em que a 
população possa agir para iden-
tificar os possíveis criadouros, 
como garrafas, vasos de plantas, 
pneus, bebedouros de animais, 
sacos plásticos, lixeiras, tambo-
res e caixas d’água.

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Inquilina é presa por execução
POLÍCIA

Agente verificando barril em busca de foco da dengue

Emanuela Gomes da Silva (à esquerda) e outros dois suspeitos (à direita)

DIVULGAÇÃO/FVS-RCP

    Maria Thais

Em menos de 12 horas, cinco cri-
minosos foram presos pelo homicí-
dio de Paloma Caroline Rebouças 
Barbosa, de 27 anos, ocorrido na 
quarta-feira (1°), no bairro parque 
dez, Zona Sul de Manaus. A vítima 
foi morta com mais de 15 tiros; 
a mãe também foi atingida por 
disparos.

Os suspeitos foram identificado 
como Emanuela Gomes da Silva, 
22; Jeferson Araújo de Jesus, 33; 
João Vitor Aires Viana, 21; José 
Guilherme de Lima Santana, 20, 
e Leandro da Silva Pereira, 25. De 
acordo com as investigações os 
criminosos eram vizinhos da vítima.

Segundo o delegado Ricardo 
Cunha, titular da Delegacia Espe-
cializada em Homicídio e Sequestro 
(DEHS), Emanuela era inquilina da 
irmã de Paloma e estava devendo 
o aluguel.

“O que sabemos é que a Ema-
nuela era inquilina da irmã da vítima 
e estava com o aluguel atrasado e 
sempre havia discussões entre a 
suspeita e a proprietária da casa. O 
fato é que essa inquilina levou os 
outros criminosos para assassinar 
a vítima, mas essa motivação não 
nos convenceu, já que a quanti-
dade de disparo não condiz. Todos 
os infratores são envolvidos com 

organização criminosa e tráfico de 
drogas”, explicou o delegado.

Conforme a Polícia Militar, a víti-
ma estava dormindo quando três 
homens armados invadiram a casa 
da mãe de Paloma. Ela foi retirada 
de dentro da residência e agredida. 
Paloma reagiu, e levou os primeiros 
tiros. A mãe dela tentou defendê-
-la, sendo então atingida na perna 
esquerda.

Suen Meire, irmã de Paloma, con-
seguiu fugir, acionou a Polícia Militar 

da 23ª Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom), que chamou o Serviço 
de Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu). A equipe médica constatou 
a morte de Paloma e socorreu a mãe 
dela, que foi levada ao Hospital 28 de 
Agosto e não corre risco de morte.

As vítimas não têm envolvimento 
com o tráfico. As investigações sobre 
o caso continuam. As autoridades 
não descartam a possibilidade de 
existirem outros envolvidos no crime 
desse grupo.

Hospital de Manaus tem 
reconhecimento mundial

Entrada da Fun-
dação Hospital 
Alfredo da Matta 

MARCOS HOLANDA
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Secretário Nacional dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente, Ariel de Castro 
Alves afirmou que a co-

mitiva do Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania rece-
beu informações de que ao me-
nos 30 meninas e adolescentes 
Yanomami estão grávidas de ga-
rimpeiros. Segundo ele, também 
foi relatado haver seis crianças 
acolhidas irregularmente por fa-
mílias não Yanomami (com dois 
processos de adoção irregular 
em andamento). Um grupo da 
pasta está em Boa Vista para 

Ao menos 30 
meninas estão 

grávidas de 
garimpeiros, 

segundo Ministério 
de Direitos 
Humanos 

reunir dados sobre as de-
núncias de violações de 
direitos.

“Temos denúncias de 
exploração sexual in-

fantil. Recebemos infor-
mações de pelo menos 30 

meninas e adolescentes que 
estariam grávidas de garimpei-

ros. Temos informações também 
sobre acolhimentos de crianças 
Yanomami que seriam irregula-
res e até processos de adoções 
ilegais em curso”, disse, em en-
trevista à Rádio Eldorado.

As denúncias foram feitas pelo 
Conselho Indígena de Roraima 
(CIR). Os casos são acompa-
nhados pela Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas (Funai). 
“Pedimos mais informações ao 
Conselho Indígena de Roraima 
para podermos ter os nomes das 
jovens e requisitarmos apura-
ções dos possíveis estupros de 
vulneráveis para a Polícia Civil de 
Roraima, para a Polícia Federal e 
para o MPF (Ministério Público 
Federal)”, disse.

Em relação aos acolhimentos 
irregulares, segundo ele, trata-
-se de seis crianças. “Duas si-
tuações já estariam em curso: 
processos de adoção de crian-
ças Yanomami por famílias não 

Yanomami, em que, segundo as 
entidades Conselho Indígena de 
Roraima e Hutukara, estariam 
ocorrendo arbitrariedades e irre-
gularidades”, afirmou. “Estamos 
aguardando que os advogados 
das entidades nos encaminhem 
maior detalhamento dos casos.”

Alves destacou haver preocu-
pação com a presença “muito 
grande” de garimpeiros na área 
- as estimativas apontam cerca 
de 20 mil em um território de 
aproximadamente 30 mil indíge-
nas. “Impedir o garimpo ilegal é a 
principal questão para garantir a 
vida dos povos Yanomami.”

Segundo o secretário, eventu-
ais ações de incentivo do garim-
po ilegal - o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) era um defensor 
da flexibilização das regras de 
mineração nas reservas indí-
genas- e omissões da gestão 
anterior também são apuradas.

“O governo federal anterior re-
cebeu várias denúncias, mais de 
20, tratando do garimpo ilegal e 
das violações de direitos huma-
nos contra os povos indígenas, e 
não teve atitudes visando a evitar 
essa situação”, afirma Alves. Nas 
redes sociais, Bolsonaro disse 
que a emergência na saúde Yano-
mami é uma “farsa da esquerda” 

e que a saúde indígena foi uma 
das prioridades da sua gestão.

Mineração ilegal leva drogas 
e bebida a comunidades

O relatório Yanomami Sob Ata-
que, de 2021, realizado pela Hu-
tukara Associação Yanomami e 
pela Associação Wanasseduume 
Ye’kwana, que trata da evolu-
ção do garimpo ilegal na terra 
indígena, já havia falado sobre 
relatos de exploração sexual das 
meninas e mulheres Yanomami.

No polo do rio Apiaú, por exem-
plo, segundo a publicação, a in-
trodução de bebidas alcoólicas 
e drogas deixa as comunidades 
ainda mais vulneráveis aos ga-
rimpeiros. “Um garimpeiro que 
trabalha na região certa vez 
ofereceu drogas e bebidas aos 
indígenas, e, quando todos já 
estavam bêbados e inertes, es-
tuprou uma das crianças da co-
munidade”, diz o relatório, que 
também menciona o espalha-
mento de doenças sexualmente 
transmissíveis.

“Os garimpeiros estupraram 
muito essas moças, embriaga-
das de cachaça. Elas eram novas, 
tendo apenas tido a primeira 
menstruação”, afirma uma indí-
gena no documento.

Indígenas 
Yanomami 
são vítimas de 
garimpeiros 
em Roraima 

Abertas inscrições para Olímpiada de Matemática
DIVILGAÇÃO

DIVILGAÇÃO

Escolas já podem inscrever alunos para a Olimpíada de Matemática

Escolas públicas municipais, es-
taduais e federais e particulares de 
todo o país têm até o dia 17 de março 
para inscrever alunos para a 18ª 
Olimpíada Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas (OBMEP).  

Considerada a maior competição 
científica do Brasil, ela é promovida 
pelo Instituto de Matemática Pura 
e Aplicada (IMPA) e reúne, todos 
os anos, mais de 18 milhões de 
estudantes do 6º ano do ensino 
fundamental ao 3º ano do ensi-
no médio. No ano passado, foram 
18,1 milhões de alunos de 54 mil 
escolas, atingindo 99,78% dos mu-
nicípios brasileiros.

Em entrevista hoje (2) à Agência 
Brasil, o diretor adjunto do IMPA 
e coordenador-geral da OBMEP, 
Claudio Landim, disse que a gran-
de novidade do certame este ano 
é a criação de medalhas regionais.

“A gente sabe da importância des-
sas medalhas no estímulo ao ensino 
da matemática. Assim, resolvemos 
aumentar o número de medalhas 
concedidas aos Estados”, revelou. 
Dessa forma, o aluno estará concor-
rendo a medalhas nacionais, mas, 
ao mesmo tempo, vai participar de 
uma disputa interna no seu Estado. 
Cada Estado vai distribuir um certo 
número de medalhas de ouro, prata 
e bronze para os seus alunos.

Landim estimou que isso vai au-
mentar o número de medalhas dis-
tribuídas de cerca de 8,4 mil para 
perto de 30 mil, além de 51 mil men-
ções honrosas. O objetivo da medida 
é estimular o ensino da matemática. 
“Com isso, a gente espera ter um 
número cada vez maior de alunos 
participando e tentando conquistar 
uma medalha”, afirmou.

Outra novidade é que o IMPA está 

duplicando o número de medalhas 
destinadas a escolas privadas. “Eram 
75 medalhas de ouro e passarão a ser 
150. Isso também visa a aumentar 
o número de premiados para tentar 
estimular a participação”, informou.

Inscrições
A inscrição é feita pelas esco-

las, que devem preencher a ficha 
disponível no site da OBMEP, in-
formar o código no Ministério da 
Educação e no Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (MEC/INEP) e 
criar uma senha.

No regulamento, os represen-
tantes das escolas vão encontrar 
informações sobre condições, 
prazos, datas e regras previstas 
para participação na olimpíada. O 
regulamento pode ser encontra-
do no site do IMPA.

ESCOLAS  

Adolescentes Yanomami 
engravidam de garimpeiros 

Terremoto de 
5,1 graus sacode 
a Guatemala

Um terremoto de magni-
tude 5,1 sacudiu o sul, oeste 
e centro da Guatemala nes-
ta quinta-feira, sem deixar 
vítimas ou danos materiais, 
informou Rodolfo García, 
porta-voz da entidade de 
proteção, que pertence à Co-
ordenação Nacional de Re-
dução de Desastres (Conred).

O tremor foi registado às 
11h42 (14h42 em Brasília), 
com epicentro no Oceano 
Pacífico, na costa do depar-
tamento de Suchitepéquez 
(sul), disse o porta-voz

Segundo García, o movi-
mento da terra, com pro-
fundidade de 17 quilôme-
tros, foi sentido em grande 
parte do sudoeste do país 
e no centro, onde se situa 
a capital.

Em janeiro, Guatemala e 
El Salvador registraram ati-
vidades sísmicas que não 
deixaram vítimas, mas cau-
saram danos materiais em 
cidades fronteiriças, segun-
do fontes oficiais.

A Guatemala costuma so-
frer fenômenos desse tipo, 
devido à convergência das 
placas tectônicas de Caribe, 
Cocos e América do Nor-
te. Além disso, falhas ge-
ológicas locais geram uma 
série de movimentos, em 
sua maioria imperceptíveis 
às pessoas.

Segundo autoridades, 
90% do território guate-
malteco estão sujeitos a 
tremores.

TREMOR
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TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, sou habilitado 
A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

Troca e Venda 
Os Lotes estao Localizados no Bairro Novo Aleixo, Próximo do Chapéu Goiano. Só vende os dois Lotes 
Juntos, está escriturado, registrado em cartório, sem nem um tipo de onos, murado, com estrutura para até 
4 andares. Valor da Pedida é R$ 400.000,00 
1 Lote de 200 M2 
1 Lote de 337.50 M2

Contato: (92)99344-8873  -WhatsApp

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

G A L Amorim Eireli – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 057/17-03, que 
autoriza a lavra de areia a céu aberto por dragagem em uma área de 4,96h, localizada no Leito do Paraná 
do Panamim, afluente do Rio Solimões, nas coordenadas geográficas: P1:-03°18’46,71’’ E 64°40’51,08’’W, 
P2:-03°18’46,79’’  e 64°40’56,19’’W, P3:-03°18’55,08’’ E 64°40’51,08’’W, P4:-03°18’54,90’’ e 64°40’57,73’’W, 
inseridas no processo ANM n°880,176/2021, no Município de Tefé-AM., para Lavra a céu aberto por dra-
gagem com classificação e concentração física, com validade de 01 Ano.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA 
EXTRATO DO DESPACHO DE HOMOLOGAÇÃO E DE ADJUDICAÇÃO DA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2023-CPL/PMB. 

O Prefeito Municipal De Barreirinha, no uso de suas atribuições legais. Considerando o teor do Relatório da CPL, referen-
te à licitação na modalidade da Tomada De Preços Nº 002/2023-CPL/PMB; CONSIDERANDO que no referido certame 
licitatório, foram respeitados todos os prazos pela legislação vigente; Considerando a inexistência de recursos pendentes 
ao referido procedimento licitatório. Resolve: I – Homologar a decisão adotada pela Comissão Permanente de Licitação 
constante na 1ª Ata de Sessão apresentada, onde foi considerada a Empresa CONSTURB CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EMPRESARIAIS LTDA, CNPJ Nº 27.501.555/0001-73, como vencedor do referido certame, através da Tomada De Preços 
Nº 002/2023CPL/PMB, objevando a “Contratação de Empresa de Engenharia para Execução dos Serviços de Conclusão da 
Pavimentação em Concreto da Rodovia BH1 Nilo Pereira e Rua Maximiliano da Trindade, ambas na sede do Município de 
Barreirinha/AM, de acordo com os termos e especificações descritos do Projeto Básico e seus anexos”. II – Adjudicar para 
a empresa vencedora o valor global de R$ 814.752,01 (oitocentos e quatorze mil, setecentos e cinquenta e dois reais e um 
centavo), para a execução do objeto da referida Tomada de Preços. III – Determinar que seja emida a nota de empenho 
correspondente ao valor do crédito acima em favor do adjudicatário. Publique-se e Cumpra-se na forma da Lei. 

Barreirinha/AM, 01 de fevereiro de 2023.
RIDSON DOS SANTOS BARBOSA 

Prefeito Municipal de Barreirinha em Exercício 
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Da redação

A temporada de espetácu-
los no Teatro Amazonas 
inicia no mês de feve-
reiro e, neste ano, dando 

boas-vindas ao Carnaval, nesta 
sexta-feira (03), às 16h, o hall do 
teatro recebe o “Sarau Carnava-
lesco”. Os visitantes vão entrar 
no clima da folia momesca com a 
apresentação da Escola de Samba 
do Grupo Especial Reino Unido da 
Liberdade, até às 17h30.

A iniciativa segue a proposta da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, em promover o Teatro 
Amazonas como um espaço cul-
tural que contempla diferentes 
gêneros e fomenta a formação 
de novas plateias.

O titular da pasta, Marcos Apolo 
Muniz, ressalta que o primeiro 
“Sarau Carnavalesco” aconteceu 
em 2020 e, neste ano, retorna à 
programação, abrindo a tempo-
rada de eventos do mês.

“O Teatro Amazonas é um espa-
ço que recebe atrações variadas, 
desde música erudita, apresenta-
ções de balé clássico, jazz, ópera, 
e, com o projeto, o maior símbolo 
cultural do estado, abre as portas 
para uma iniciativa carnavalesca”, 
disse.

Ainda nesta semana, no sábado 
(04/02), às 20h, o Teatro Amazo-
nas recebe o “III Concerto Cine 
In Concert”, do Instituto Musical 
Vila da Barra. Com duração de 
1h30, a apresentação traz um re-
pertório de grandes sucessos de 
filmes: Super Man, Vingadores, 
Star Wars, O Rei Leão, A Bela e 
a Fera, Titanic entre outros. A 
entrada é gratuita, por ordem de 
chegada. Classificação livre.

No domingo (05), às 19h, Luso 

Ícone do jornalismo brasileiro morre no Rio de Janeiro
f A jornalista e apresentadora 

Glória Maria morreu, na manhã 
de ontem (2), e exercia a profissão 
desde o início dos anos 1970. A 
informação foi confirmada pela 
assessoria de imprensa da TV 
Globo e, a comunicadora deixou 
duas filhas adotivas.

Em nota pela empresa de co-
municação, relatou o motivo do 
seu falecimento. “Em 2019, Glória 
foi diagnosticada com um câncer 
de pulmão, tratado com sucesso 
com imunoterapia, e metástase 
no cérebro, tratada cirurgica-
mente – inicialmente também 
com êxito. Em meados do ano 
passado, a jornalista iniciou uma 
nova fase do tratamento para 
combater novas metástases ce-
rebrais que, infelizmente, deixou 
de fazer efeito nos últimos dias”, 
disse.

A Tv Globo ainda acrescentou 
quanto a relevância da jornalista 
para a categoria. “Glória marcou a 

sua carreira como uma das mais 
talentosas profissionais do jor-
nalismo brasileiro, deixando um 
legado de realizações, exemplos 
e pioneirismos para a Globo e 
seus profissionais”, finaliza.

Glória estava internada no 
hospital Copa Star, em Copaca-
bana, desde o dia 4 de janeiro. 
Em dezembro do ano passado, 
a decana do jornalismo global 
foi afastada da apresentação do 
“Globo Repórter” para cuidar de 
sua saúde.

Não tinha sido o primeiro afas-
tamento dela por razão médi-
ca. Glória Maria chegou a ficar 
afastada por quase dois anos 
da apresentação do programa 
por conta de, inicialmente, uma 
licença médica para operar um 
tumor no cérebro, no final de 
2019, e depois por conta da pan-
demia da Covid-19.

Jornalista pioneira

Glória colecionou momentos 
em que realizou algo pela primei-
ra vez no jornalismo brasileiro.

Ela foi a primeira repórter a 
entrar ao vivo, e em cores, no 
Jornal Nacional, quando em 1977 
mostrava o movimento de saída 
de carros em um final de semana 
da capital fluminense.

Glória também fez a primeira 
transmissão em HD da televisão 
brasileira, em uma reportagem 
do Fantástico em 2007.

Pelo dominical da TV Globo, a 
jornalista colecionou mais de 100 
países visitados. Cobriu a guerra 
das Malvinas, em 1982, a invasão 
da embaixada brasileira no Peru 
por um grupo terrorista, em 1996, 
os Jogos Olímpicos de Atlanta, 
em 1996, por exemplo.

Fez entrevistas com diversos 
chefes de Estado – inclusive 
contava que o ditador militar 
João Figueiredo a tinha como 
desafeto

Em clima de folia, o teatro 
recebe Sarau Carnavalesco, 
além de diversas atrações 
que entram em cartaz 
na primeira quinzena de 
fevereiro

LUTO

Sarau Carnavalesco’ abre a temporada 
de espetáculos no Teatro Amazonas

13

Fachada da sede do Grupo Especial Reino Unido da Liberdade

Plateia no Teatro Amazonas

DIVULGAÇÃO

Jornalista e apresentadora da TV Globo, Glória Maria

plateia@emtempo.com.br |

DIVULGAÇÃO

Pricila de Assis

Neto, Lorenzo Fortes, Marcia Si-
queira e Raylla Araújo apresen-
tam “Luso Canta Zezinho Correa”. 
O projeto, idealizado por Luso 
e lançado em 2020, perpetua o 
legado do cantor conhecido por 
diversos sucessos. 

Um deles, a música do grupo 
Carrapicho, “Fica Comigo”, adap-
tado à versão rockn’ roll. O es-
petáculo tem classificação livre e 
com ingressos à venda no shopin-
gressos.com.br ou na bilheteria do 
Teatro Amazonas.

A música instrumental entra em 
cena no dia 12 de fevereiro, às 
11h, no “Encontro com Amazo-
nas Band”. A atração sugere um 
formato diferenciado de ensaio 
aberto da Amazonas Band, se-
guido de bate papo com a plateia. 

A ideia é proporcionar um en-
contro informal entre o público, 
principalmente os estudantes de 
música, e os integrantes do corpo 
artístico do estado. A entrada é 

gratuita e classificação livre. 

Carnaval fora da cidade
A Empresa Estadual de Turis-

mo do Amazonas (Amazonastur) 
selecionou dicas para quem pre-
tende curtir o carnaval longe da 
folia e, ainda, aproveitar a folga do 
feriado para descansar e relaxar 
junto à natureza.

Para quem planeja curtir uns 
dias de refúgio em um lugar tran-
quilo, mas pretende ficar próximo 
à Manaus, as dicas são os hotéis 
que, além da hospedagem, ofere-
cem uma experiência de calmaria 
e uma programação de descanso 
na natureza para seus visitantes. 

Saindo da capital amazonense 
pela Ponte Rio Negro, na AM-
070 (Manoel Urbano), a Villa do 
Parika’s possui ótima infraestru-
tura em uma localização privile-
giada em Paricatuba, em Iranduba 
(a 27 quilômetros de Manaus).

Pela BR-174, com destino a Pre-

sidente Figueiredo (a 117 quilô-
metros de Manaus), cidade das 
cachoeiras, na Pousada Calango 
Azul, o visitante pode encontrar 
chalés separados para hóspedes, 
uma cachoeira privativa e um res-
taurante com delícias regionais, 
que ficam abertos ao público em 
geral. A pousada fica localizada 
na comunidade Marcos Freire, 
no quilômetro 13, na estrada da 
Balbina/Presidente Figueiredo. 

Outra dica é a Catedral The Rock 
Camping, que também fica locali-
zada na comunidade São João do 
Urubuí, distante 14 quilômetros 
de Presidente Figueiredo. Entre 
as cachoeiras Cabeça da Perema 
e Princesinha, o empreendimento 
possui área de camping, redário, 
estacionamento próprio, cozinha 
compartilhada, churrasqueira e 
uma fogueira oferecendo uma 
experiência de relaxamento para 
o visitante.
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BICA PRIVATIZADA 

Ari Motta
Em Tempo de folia

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

A Bica Privatizou o Carnaval. Apesar de o governo e pre-
feitura patrocinarem palco, iluminação, bandas e grupos 
musicais, a praça São Sebastião é fechada, e a direção do 
BAR DO ARMANDO vende os espaço para ambulantes. 
Pode isso?!

O Jornal Amazonas EM TEMPO recebeu, na tarde de quinta-feira (2), a visita 
da celebridade amazonense Patixa Teló. Durante a visita, Patixa conheceu as 
instalações do jornal, onde são produzidos os periódicos EM TEMPO e AGORA, 
além de comentar sobre seus projetos para 2023.

Carnaidoso
Com a temática “Tropical” o Carnaval da 
terceira idade, vai ter entrada franca, mas 
seguindo os cuidados básicos de saúde. 
Os Frequentadores do Parque do Idoso, 
podem convidar os familiares. O baile 
acontece dia 16 a partir da 15h.

GRUPO 
EXPERIEMENTAL 
Cinco escolas de samba agregam o grupo, 
cujo desfile vai acontecer dia 11, a partir das 
20h, na Praça do Mindú Norte , localizada na 
Alameda Alphaville, Zona Norte de Manaus. 
As cinco escolas são Amor, União Leste, 
Mocidade da União, Império do Cajual e 
Acadêmicos do Rio Negro.

A família Nicolau, do Grupo Samel, será homenageada pela 
Escola Unidos do Alvorada. Para os irmãos Ricardo, Beto e 
Iran Nicolau, será uma noite de muita emoção, com a home-
nagem à vida e obra do patriarca, Dr. Luiz Fernando Nicolau.

A Família Alfaia, que comanda a Escola Império do Havai. Ao lado do 
homenageado, Marcelo Generoso, estão Antônio, o presidente, Fabia-
no, Valéria e Vitória Alfaia. A escola o desfila sexta no grupo de acesso.

Eles saíram da 14, para fazer acontecer na Harmo-
nia da Grande Família – Ricardo, Alex, Jeferson e 
Felipe França. Agachados Gilmar e João Paulo esse 
é da Aparecida.

Prefeito de Parintins Bi Garcia ao lado da primeira dama deputada 
Mayra Dias. Ele anuncia essa semana a programação do Carnailha 2023. 
O evento é um dos mais tradicionais do interior do amazonas pela bele-
za e irreverencia de banda, blocos e dos foliões.

Lydia Lucia – Assessora de comunica-
ção da Ceesma Comissão que agrega as 
escolas do Grupo Especial, faz um belo 
trabalho de divulgação.

Casal Unido, Jane e Waldemir Souza, aman-
tes do samba e da verde e branco, presti-
giaram a feijoada da Harmonia do Reino.

CONVOCAÇÃO URGENTE 
O Grupo de Acesso Oficial convoca todos os presidentes 
de Escolas de samba do Grupo de Acesso A e B, para uma 
reunião hoje sexta – feira as 18h. Local Rua Coronel Pedro 
Barros n. 03 Coroado III.

LIGUARUDOS DO JAPIIM 
Marlon Araújo, presidente da Banda dos Líguarudos, confirmou o 
desfile de 2023 dia 18, na Av. Penetração. Os Abadás estão sendo 
confeccionados com a arte de Junior Lima e logo serão apresen-
tados.

Maylin 
Menezes é 
a Rainha de 
Bateria da 
Mocidade 
Indepen-
dente de 
Aparecida 
e neste 
sábado vai 
mostrar um 
pouco da 
sua sensu-
alidade e 
beleza na 
Feijoada 
Soberana 
na Quadra 
da Escola. 
As camisas 
estão no 
ultimo lote, 
mas têm 
ingressos de 
pista.

Húrsula Freitas 
é Rainha de 

Bateria da 
Vitória Régia. 

“Berço do Samba”, 
a Escola vai 
fechar o desfile 
das Especiais 
e a Rainha 
promete não 
deixar ninguém 
parado nas 
arquibancadas.



adversários serão Real Madrid, da 
Espanha, e Seattle Sounders, dos 
Estados Unidos. 

Além da rede Globo, que trans-
mitirá o Mundial de Clubes pela 
TV Globo (TV Aberta) e SporTV 
(TV fechada), o torcedor terá a 
oportunidade de acompanhar os 
jogos pela internet, por meio da 
CazéTV (canal do apresentador e 
influenciador Casimiro Miguel, no 
YouTube e Twitch) e do Fifa+, assim 
como aconteceu na Copa do Mundo 
do Catar.

Duas apostas das categorias de 
base da Escola de Futebol Oficial 
do Santos FC unidade Manaus 
foram até Belo Horizonte para um 
período de avaliação no Cruzeiro. 
Sob a administração do ex-jogador 
Ronaldo Fenômeno, a Raposa am-
pliou seu olhar para as promessas 
do futebol brasileiro. 

Segundo o coordenador dos 
Meninos da Vila de Manaus, 
professor David Filho, as apos-
tas da vez são o lateral direito 
Victor Hugo e o lateral esquerdo 
Luiz Gabriel. 

Ambos são nascidos em 2011 e 
se destacaram na vitoriosa cam-
panha do Peixe na Copa do Brasil 
Sub-12 da Iberleague de Fut 7. O 
representante amazonense ter-
minou como grande campeão da 

categoria, abrindo portas para os 
seus jogadores no mercado da 
bola no Sudeste. 

Matrículas abertas 
A franquia do Santos de Manaus 

é potência tanto nos campeona-
tos oficiais de futebol quanto nas 
competições de base do futsal 
amazonense. Os treinamentos 
de futebol acontecem na Arena 
APCEF Amazonas, na Avenida Efi-
gênio Sales, ao lado do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE). Já a 
escolinha de futsal funciona no 
ginásio Casimiro de Abreu - rua 
Jurunas, na Cidade Nova. As ma-
trículas estão abertas nas duas 
modalidades.

Informações sobre matrículas: 
(92) 98223.6633 ou 99449-0169

RODRIGO BUENDIA / AFP

Da redação

O Flamengo embarcou para 
disputar o Mundial de Clubes 
na quinta-feira (2) com o tí-
tulo de clube brasileiro mais 

caro a participar da competição. Na 
somatória do investimento feito nos 
últimos anos, a equipe rubro-negra 
investiu mais de R$ 690 milhões em 
contratações. 

O Rubro-Negro viaja com o grupo 
completo para o Marrocos, inclusive 
com os jogadores que estão sob 
cuidado do departamento médico, 
como Bruno Henrique e Victor Hugo.

O site especializado ‘transferma-
rket’ revelou os valores e listou o 
gasto pelo clube nas contratações 
que ainda estão no atual elenco. A 
mais cara delas, o atacante Gabriel 
Barbosa, seguida dos jogadores Ger-
son e Arrascaeta. 

Os três jogadores mais caros do 
time rubro-negro não representam 
somente os mais valorizados do 
elenco, mas são, também, as três 
maiores transferências em termos 
financeiros da história do futebol 
brasileiro. Sendo a de Arrascaeta a 
maior entre dois clubes do Brasil. 

AeroFla
Torcedores do Flamengo acom-

panharam a saída do ônibus do 
Flamengo do Ninho do Urubu. Em 
clima de festa, rubro-negros pro-
vocaram o Real Madrid a todo o 
momento, cantando em alto e bom 
tom “Real Madrid, pode esperar! O 
Gabigol vai te pegar!”.

Rubro-Negro investiu 
mais de R$600 milhões

Torcida Jovem protesta no CT Pelé
REIVINDICAÇÕES

Destaques do futebol Sub-12
Da redação

A Torcida Jovem, considerada 
a maior organizada do Santos, 
invadiu o Centro de Treina-
mento Rei Pelé  para cobrar o 
presidente Andres Rueda pelo 
planejamento do futebol alvi-
negro na quinta-feira (2). En-
tre as críticas feitas pelos mais 
de 100 torcedores no protesto, 
está o plantel de jogadores.

Em nota oficial, publicada nas 
redes sociais, a Torcida faz rei-
vindicações de promessas feitas 
pelos responsáveis do alvinegro 
e manda o recado para o presi-
dente: “contrate ou renuncie”.

“Em todas as ações, sempre 
ouvimos a mesma coisa de jo-
gadores e diretores, prometen-
do mudanças, de postura e de 
estrutura. Falsas promessas. 
Pudemos observar nos últi-
mos anos que o elenco é ruim, 
e sem a vontade necessária, 
nunca estará à altura do Santos 
FC. Entretanto, por mais garra 
que o elenco possa mostrar, 
sem um planejamento defini-
do e sem seriedade na direção, 
não iremos a lugar algum. O 
recado é simples, direto e claro: 
Rueda, contrate ou renuncie. O 
Santos precisa de um comando 
à sua altura. Estamos fartos de 
promessas. Queremos e pre-
cisamos de uma atitude que 
mude drasticamente os rumos 
do Glorioso Alvinegro, e iremos 

Flamengo come-
morando vitória 
no Mundial

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

Flamengo viaja para Mundial 
com time mais caro do Brasil 

SANTOS

reivindicar a postura de vencedor 
até nossa última gota de suor”, 
escreveu. 

Momentos antes do treina-
mento do time sob o comando do 
técnico Odair Hellman começar, 
o grupo de torcedores acessou o 
gramado para protestar. Apesar 
das manifestações, não houve 
agressões ou depredações do lo-
cal. Entre os jogadores, os mais 
criticados foram os atacantes So-

teldo e Ângelo, que discutiram 
com santistas que estavam nas 
arquibancadas da Vila Belmiro no 
empate sem gols do Peixe com o 
Água Santa. 

A cobrança por respostas es-
portivas e melhores resultados 
no Paulistão ocorre às vésperas 
do clássico com o Palmeiras, lí-
der geral do Estadual. A partida 
acontece no sábado (4), às 18h30 
(horário de Brasília), no Morumbi.

REPRODUÇÃO/ TORCIDA JOVEM

DIVULGAÇÃO

Torcida Jovem reunida no gramado do CT Pelé

Victor Hugo (à esquerda) e Luiz Gabriel (à direita)

O Flamengo realizou uma carreata 
até o Aeroporto Galeão. Ainda no 
Ninho do Urubu, a torcida rubro-
-negra fez uso de sinalizadores para 
criar um clima logo na saída. Depois 
disso, o ônibus do Clube da Gávea 
seguiu viagem até outro grupo de 
torcedores, que estava aguardando 
no BRT do Fundão.

Alteração na comissão
O Flamengo teve alteração por comple-

to da comissão técnica desde que con-
quistou o tricampeonato da Libertadores. 

Ex-técnico do Corinthians, o trei-
nador Vítor Pereira chegou a afirmar 
que deixaria o Brasil para resolver 
problemas familiares, mas voltou de 
sua decisão após receber a propos-
ta do Flamengo. Sob o comando do 
português, o Flamengo vai em busca 
do bicampeonato mundial. A primeira 
conquista do clube foi em 1981, contra 
o Liverpool, na Copa Intercontinental.

Mundial de Clubes
O Mundial de Clubes começou 

na quarta-feira (1º), com a partida 

entre Al-Ahly, do Egito, e a equi-
pe neozelandesa Auckland City. 
O Flamengo terminou o último 
compromisso no Brasil, a partida 
contra o Boa Vista, na quarta-fei-
ra (1º), pelo Campeonato Carioca,  
ganhando de 1 a 0. 

A equipe carioca joga na próxi-
ma terça-feira (7) às 16h, horário 
de Brasília, com adversário ainda 
a ser definido no confronto entre 
Wydad Casablanca, do Marrocos, e 
Al Hilal, da Arábia Saudita. Se vencer 
essa primeira partida, os possíveis 
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Barezão termina segunda 
rodada com torcida presente
Houve crescimento de 
público de 312,19% em 
comparação com anos 
anteriores

DEBORAH MELO

A Federação Amazonense de 
Futebol (FAF) comparou o 
público presente e pagante 
de oito jogos de 2023  com 

o mesmo número de partidas em 
2020 e confirmou que a torcida 
está mais presente neste ano. O 
presidente da instituição, Ednailson 
Rozenha, anuncia que o torcedor 
amazonense está voltando às ar-
quibancadas para prestigiar o Cam-
peonato Amazonense de Futebol 
2023. Ele revela como a pesquisa 
foi realizada e celebra a presença 
da torcida.

“É a nova fase do futebol ama-
zonense. Nós estamos tendo um 
aumento considerado de renda, um 
aumento substancial de público, e 
a tendência é crescer mais ainda, 
porque o torcedor está sabendo 
que agora a organização chegou, e 
estou muito feliz”, declara.

Números 
Em 2020, no início do Campeona-

to Amazonense, nos oito primeiros 
jogos, o público total foi de 1.820, 
média de 227,5 por jogo e renda 
de R$ 15.513, média de 1.939,12 por 
partida.

Durante os oitos jogos realizados 
nas duas rodadas do Barezão em 
2023, o público total foi de 5.682, 
uma média de 710,25 por jogo e 
renda de R$ 78.085,00, com média 
de R$ 9.760,62 por partida. Um per-
centual de crescimento de público 
de 312,19% e aumento de renda de 
503,35%.

Torcedores acompanhando o Barezão

Redação

Ex-técnico do Palmeiras é 
investigado por fraude milionária

Medalista 
Rayssa Leal 
aparece com 
braço enfaixado 

A medalhista olímpica pelo Time 
Brasil e atual campeã da SLS, Rayssa 
Leal, pode não participar do Mundial 
de skate street em Sharjah, nos 
Emirados Árabes Unidos. Na quinta-
-feira (2), a atleta de 15 anos caiu 
na última manobra do treinamento 
no local da competição e precisou ir 
para o hospital para fazer exames. 

O prodígio do skate estrearia nesta 
sexta-feira (3), direto nas quartas 
de final do torneio.

Rayssa publicou um vídeo em suas 
redes sociais no qual aparece com 
o braço enfaixado

“Última manobra do treino, caí 
errado… Estou fazendo exames e, 
assim que tiver notícias, eu conto 
para vocês”, disse Rayssa.

As brasileiras classificadas na pri-
meira fase do Mundial são Marina 
Gabriela, Pâmela Rosa e Gabriela 
Mazzeto. Elas estão entre as 32 
skatistas - contando Rayssa Leal 
- que seguem em busca do troféu 
do torneio.

O Mundial de Skate em Sharjah 
conta para a classificatória do ciclo 
olímpico. Até o momento, Rayssa 
Leal é a quarta colocada, de acordo 
com ranking divulgado pela World 
Skate. Ela está na zona de classifi-
cação para os Jogos de Paris.

O técnico de futebol e ex-zagueiro 
Antônio Carlos Zago está sendo inves-
tigado pela Polícia Civil e o Ministério 
Público de São Paulo por suspeita de 
fraude processual, falsificação de docu-
mentos e falsidade ideológica em pro-
cessos que chegam até R$ 10 milhões.

O MP solicitou para que seja realizada 
uma perícia em uma série de docu-
mentos relacionados ao caso, que está 
aberto desde 2020.

A promotora do caso, Silvia Marques, 
afirma que existem diligências a serem 
realizadas, testemunhas a serem ouvi-
das, além de uma análise nos documen-
tos para checar se as assinaturas são 
falsas ou se existem indícios de fraudes.

O ex-jogador vem enfrentando uma 
série de problemas judiciais, com dívidas 
que chegam a R$ 40 milhões.

Em 2022, o Ministério Público negou 
um pedido da defesa de Zago para 
arquivar o processo e determinou a re-
alização de diligências pendentes para 
conclusão do inquérito policial.

Ainda em 2022, Zago teve diversos 
bens pessoais penhorados, como tro-
féus, camisetas e flâmulas da época 
em que jogava, além de móveis, motos 
e outros objetos. Entre os itens levados 
do ex-zagueiro, está uma Bola de Prata, 
prêmio da Revista Placar, vencida por 
ele no Campeonato Brasileiro de 1993, 
quando atuava pelo Palmeiras.

MAURO PIMENTEL / AFP
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Ex-técnico 
do Palmeiras, 
Antõnio Carlos 
Zago

Rayssa Leal durante 
competição de skate

Segunda rodada
A segunda rodada do Campeo-

nato Amazonense de Futebol 2023 
finalizou com grandes jogos. O time 
Manauara EC venceu e segue na 
liderança da competição enquanto 
o Princesa do Solimões aplicou 2 a 
0 no Operário e está em segundo 
na tabela de classificação.

O estádio Zamith foi o palco para 
a primeira goleada do Barezão 2023. 
O Manauara EC aplicou  5 a 0 no 
Iranduba da Amazônia. Os gols fo-
ram marcados por Wellyson, Chan, 
Dal Pian, Gleydson e Gabriel, que 
sacramentou a vitória.

Amazonas e Rio Negro se encon-
traram no estádio Ismael Benigno, 
a Colina. A Onça Pintada levou a 

melhor, o meia Rafael Tavares ba-
lançou as redes do Galo da Praça 
da Saudade e garantiu três pontos.

No clássico de Manacapuru entre 
Tubarão e Sapo, Juninho abriu o 
placar para o Princesa do Solimões 
e Aleilson sacramentou a vitória. 
Enquanto o Princesa chegou a sua 
segunda vitória na competição, o 
Operário amargou a primeira der-
rota, logo na sua estreia.

Outro duelo no interior do Estado 
foi entre Parintins e Nacional, no es-
tádio Francisco Garcia, em Rio Preto 
da Eva. Vindo de empate na estreia 
diante do Rio Negro, desta vez o Na-
cional garantiu os três pontos, após 
vencer o adversário por 2 a 1. Os gols 
foram marcados por Davy e Pedrão. 

Caboco do Jogo
Os jogadores querem mostrar que 

merecem o título de melhor da par-
tida e levar para casa o troféu de 
Caboco do Jogo. Na segunda roda-
da, os jornalistas escolhidos para 
elegerem os Cabocos tiveram difi-
culdade, mas, após o apito final, os 
melhores foram o atacante Chan, 
autor do segundo dos cinco gols do 
Manauara sobre o Iranduba; o meia 
Rafael Tavares, que marcou o gol 
garantindo os três primeiros pontos 
para o Amazonas na vitória por 1 a 0 
diante do Rio Negro; o camisa 23 do 
Princesa do Solimões, Aleilson, que 
abriu o placar para o Tubarão na 
vitória por 2 a 0 diante do Operário, 

e o zagueiro do Nacional Davy, que 
também marcou o primeiro na vitória 
do Leão por 2 a 1 sobre o Parintins. 

Próxima rodada
A terceira rodada do Barezão será 

realizada nos dias 4 e 5 de fevereiro. 
No sábado (4), serão três jogos, todos 
às 15h30. O Princesa do Solimões 
enfrentará o Rio Negro, no estádio 
Gilberto Mestrinho, o Gilbertão, em 
Manacapuru. O Nacional recebe o 
Iranduba, na Arena da Amazônia. O 
Amazonas duela com o Parintins no 
estádio Carlos Zamith.

No domingo (5), o Operário enca-
ra o Manaus, às 15h30, no estádio 
Gilberto Mestrinho, o Gilbertão, em 
Manacapuru.


